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Дорогие друзья!
 2024 год ознаменован в России золотым 

юбилеем легендарной стройки века – БАМ. 
По всей стране проходят мероприятия, по-
священные этому значимому событию и че-
ствованию ветеранов Байкало-Амурской ма-
гистрали.

БАМ  по праву является  одним из са-
мых масштабных проектов 20-го века.  
Строительство более 4 тысяч километров же-
лезнодорожных путей преи-
мущественно по необитае-
мой и непроходимой местно-
сти стало возможным благо-
даря настоящему трудовому 
подвигу советского народа. 
Несмотря на невероятные 
трудности и вызовы, с кото-
рыми пришлось столкнуться 
строителям, они продолжали 
трудиться и идти вперед, ре-
шая все проблемы и преодо-
левая все препятствия

Когда-то скептики рассу-
ждали, что БАМ построен на-
прасно, что это «дорога в ни-
куда».  Но время все рас-
ставило по своим местам. 
Сегодня никто не сомневает-
ся в том, что БАМ имеет ог-
ромное стратегическое значе-
ние для экономического раз-
вития страны. БАМ в наши 
дни получил свою вторую жизнь -  идет ак-
тивное развитие железнодорожной инфра-
структуры по увеличению пропускной способ-
ности  Восточного полигона, куда входит еще 
и Транссиб,  что позволит снять инфраструк-
турные ограничения для развития экономики 
и раскрыть весь потенциал Дальнего Востока.  

Дело ветеранов БАМа живёт и продолжа-
ется. БАМ стал по-настоящему дорогой в бу-
дущее. Он подарил жизнь Амуро-Якутской 
железной дороге, частью которой является 

железная дорога Беркакит-Томмот-Якутск.  
Сегодня Акционерная компания «Железные 
дороги Якутии»  гарантированно обеспе-
чивает перевозку пассажиров и грузов для 
нужд Республики Саха (Якутия) и является 
основой развития самого большого региона 
страны. 

Мы уверены, что история  железной дороги 
в Якутии, начавшаяся в эпоху строительства 
БАМа, не завершена, она пишется в наши дни 

и будет продолжена в буду-
щем. Для этого мы располага-
ем многими ресурсами, важ-
нейшим из которых является 
связь поколений. Сохранить 
традиции, перенять опыт ве-
ликого труда первостроите-
лей – главная задача нынеш-
него и подрастающего поколе-
ния. Ведь впереди масштаб-
ные проекты по сооружению 
северо-восточного междуна-
родного транспортного кори-
дора со строительством  же-
лезной дороги до Магадана 
и возведением международ-
ного транспортного перехода 
Джалинда-Мохэ!

От имени коллекти-
ва Акционерной компании 
«Железные дороги Якутии» 
и от себя лично  поздравляю 
с этим значимым событием 

всех, кто принимал участие в строительстве 
БАМа и АЯМа, кто вписал, «в биографию пла-
неты» свою строку, внеся огромный вклад   в 
развитие транспортной инфраструктуры стра-
ны.  

Крепкого здоровья, счастья и новых трудо-
вых успехов! Слава строителям БАМа!

Генеральный директор
АО АК «ЖДЯ»

Василий ШИМОХИН

БАМ проходит че-
рез Восточную Сибирь и 
Дальний Восток, имеет 
длину 4324 км и являет-
ся одной из крупнейших в 
мире железнодорожных ма-
гистралей.

Главная дата рожде-
ния БАМа — это 8 июля 
1974 года. В этот день 
было принято постанов-
ление ЦК КПСС и Совета 
министров СССР №561 «О 
строительстве Байкало-
Амурской железнодорож-
ной магистрали». Но празд-
ничные мероприятия по 
случаю юбилея расплани-
рованы на весь год.
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ßÊÓÒÈß ÂÅÄÅÒ ÐÀÁÎÒÓ 
ÏÎ ÓÑÊÎÐÅÍÈÞ ÏÐÎÅÊÒÀ 
«ÄÆÀËÈÍÄÀ - ÌÎÕÝ» 
ÍÀ ÃÐÀÍÈÖÅ Ñ ÊÈÒÀÅÌ

Вопросы развития 
железнодорожного со-
общения и текущей 
работы обсуждались 
на рабочей встрече 
Главы Якутии Айсена 
Николаева с гене-
ральным директором 
акционерной компа-
нии «Железные доро-
ги Якутии» Василием 
Шимохиным. 

Стороны рассмо-
трели планы строи-
тельства железнодо-
рожного пункта про-
пуска «Джалинда - 
Мохэ», который на-
ходится в райо-
не Сковородино на 
границе с Китаем. 
Отмечено, что этот 
вопрос сегодня инте-
ресует всех промыш-
ленников Якутии, работающих в угледо-
бывающей, нефтегазовой промышлен-
ности и лесопромышленном комплек-
се. Строительство железнодорожно-
го или совмещенного мостового перехо-
да через реку Амур предусматривает ре-
конструкцию участка железной дороги 
«Сковородино-Рейново», а также строи-
тельство станции «Рейново».

 Правительство Якутии считает, что ре-
ализация данного проекта будет способ-
ствовать росту социально-экономическо-
го развития республики, Амурской обла-
сти и в целом Дальневосточного феде-
рального округа. В настоящий момент в 
этом направлении проводится большая 
работа на уровне министерств и ведомств 
республики. Ранее вопросы организации 
пункта пропуска «Джалинда - Мохэ» были 
обсуждены в переговорах с китайскими 
партнерами, которые проходили во вре-
мя государственного визита Президента 
страны Владимира Путина в КНР. 

«Еще раз подтверждены те моменты 
в реализации проекта, которые касают-
ся акционерной компании «Железные до-
роги Якутии», правительства республи-
ки, правительства Амурской области и 

Минтранса Российской Федерации. В бли-
жайшее время намечены рабочие встре-
чи для ускорения работы по организа-
ции погранперехода», - сообщил Василий 
Шимохин.  

Также на встрече главы республики  с 
генеральным директором железных до-
рог Якутии рассмотрен вопрос северно-
го завоза. Отмечено, что регион – один 
из немногих субъектов Дальнего Востока, 
которые полностью выполнили задачи по 
поставке запланированных грузов в от-
даленные районы до весеннего распу-
тья. Это стало возможным за счет плано-
вой работы компании «Железные доро-
ги Якутии», которая смогла вовремя мак-
симально завезти весь груз, который был 
затем доставлен в северные и арктиче-
ские районы региона. 

Айсен Николаев и Василий Шимохин 
обсудили на встрече задачи на летний пе-
риод, объемы строительства и капиталь-
ного ремонта на объектах компании. 

Пресс-служба Главы Республики 
Саха (Якутия) и Правительства 

Республики Саха (Якутия)
Фото Андрея Сорокина, ЯСИА
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Î ×ÅÌ ÃÎÂÎÐÈËÈ È ×ÅÃÎ ÆÄÀÒÜ ßÊÓÒßÍÀÌ? 

ÏÎÄÂÎÄÈÌ ÈÒÎÃÈ 
ÏÐÈÅÇÄÀ ÏÓÒÈÍÀ

ÂÑÏÎÌÈÍÀÅÌ, ×ÒÎ ÓÑÏÅË ÑÄÅËÀÒÜ 
ÏÐÅÇÈÄÅÍÒ ÇÀ 8 ×ÀÑÎÂ

18 èþíÿ ãëàâà ãîñóäàðñòâà 
Âëàäèìèð Ïóòèí ïðèåçæàë ñ 
ðàáî÷èì âèçèòîì â ßêóòñê. Çà 
âîñåìü ÷àñîâ ñâîåãî ïðåáû-
âàíèÿ â ñòîëèöå ðåãèîíà ïðå-
çèäåíò ïîñåòèë êðåàòèâíûé 
êëàñòåð «Êâàðòàë òðóäà», ïî-
îáùàëñÿ ñ ìîëîäûìè ñïåöè-
àëèñòàìè, ïåðååõàâøèìè íà 
Äàëüíèé Âîñòîê èç öåíòðàëü-
íûõ ãîðîäîâ Ðîññèè, ïîáû-

âàë â Âûñøåé øêîëå ìóçû-
êè è âíåçàïíî ïîñåòèë ñòàäè-
îí «Òóéìààäà», âûçâàâ ñâî-
èì ïîÿâëåíèåì èç êîðòåæà 
âñåîáùåå ëèêîâàíèå. Îäèí 
ìàëü÷èê, êîòîðîìó ïðåçè-
äåíò ïîæàë ðóêó, ðàäîñòíî 
çàÿâèë, ÷òî òåïåðü ñâîþ ðóêó 
ìûòü íå áóäåò. Ìû ðàññêà-
æåì, ÷åì âèçèò îáåðíåòñÿ äëÿ 
âñåõ ÿêóòÿí.
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ÑÍÎÑ ÂÅÒÕÎÃÎ 
ÀÂÀÐÈÉÍÎÃÎ ÆÈËÜß

Глава Якутии Айсен Николаев расска-
зал президенту страны, что по его поруче-
нию в Якутске завершится программа по 
переселению граждан из ветхого и ава-
рийного жилья. В частности, она является 
одной из важнейших составляющих мас-
тер-плана развития города. За последние 
десять лет 11 тысяч жителей переехали в 
новые квартиры.

— До 2030 года должно быть полно-
стью ликвидировано аварийное жилье, 
признанное таковым на 1 сентября 2023 
года, — отметил Айсен Николаев.

ÍÎÂÛÅ ÏÐÎÃÐÀÌÌÛ 
ÏÎÄÄÅÐÆÊÈ ÌÎËÎÄÛÕ 
ÑÏÅÖÈÀËÈÑÒÎÂ

На встрече с участниками дальнево-
сточных кадровых программ «Муравьев-
Амурский-2030», «Земский учитель», 
«Земский врач» и «Земский работник куль-
туры» Путин заметил, что Дальний Восток 
— самый крупный регион страны, но имен-
но в Якутии отмечается приток молодых 
специалистов.

Участники встречи предложили Путину 
расширить программу поддержки моло-
дых специалистов. Например, включить 
педагогов дополнительного образования 
и воспитателей детских садов. Путин отве-
тил, что это может быть следующим ша-
гом.

Работник культуры Августина Платонова 
из села Крестях Сунтарского улуса напом-
нила президенту, что в своем послании он 

анонсировал проект «Земский работник 
культуры», и предложила причитающие-
ся выплаты в размере двух миллионов ру-
блей не облагать налогами. Такая система 
работает по программе «Земский доктор» 
и «Земский учитель».

– Сам бог велел. 
По врачам приняли 
решение, по педаго-
гам приняли, анало-
гичное решение, без-
условно, должно быть 
принято и по работни-
кам культуры, само со-
бой. Обязательно это 
сделаем, — заверил 
Путин.

Президент меж-
ду тем вспомнил, как 
впервые приезжал в 
Якутию и был удивлен 
ярко выраженными та-
лантами якутского на-
рода.

– Честно говоря, 
рот открыл, я не ожи-
дал даже такой глуби-
ны и такого интереса 

У вас такой 
певучий народ, 
правда, и всё де-
лается с таким 

тактом, с таким удо-
вольствием и такой глу-
биной.

Владимир Путин, 
президент России

"
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к развитию своей культуры. Ребятишки 
такие талантливые у вас. Это просто 
здорово, — сказал Путин.

ÏÐÎ ÍÀËÎÃÈ ÄËß 
ÐÀÁÎÒÍÈÊÎÂ ÊÐÀÉÍÅÃÎ 
ÑÅÂÅÐÀ È ÑÒÈÏÅÍÄÈÞ 
ÏÐÀÂÈÒÅËÜÑÒÂÀ

Выпускник второго потока программы 
«Муравьев-Амурский» Евгений Емец пред-
ложил при принятии новой прогрессивной 
шкалы НДФЛ исключить северные надбав-
ки за работу в районах Крайнего Севера. 
Путин согласился с тем, что северные над-
бавки выплачивают за особые сложные ус-
ловия, в которых живут и работают специа-
листы, и пообещал дать соответствующее 
поручение правительству.

– Я думаю, что вопрос вами поставлен 
справедливо. При учете сумм по налогоо-
бложению эти доходы, связанные с надбав-
ками, должны быть вынесены за скобки, и 
только базовая часть должна учитывать-
ся для налогообложения. Обязательно та-
кое поручение правительству дам, – заве-
рил Владимир Путин.

Молодой учитель Майя Антипина из 
Анабарского улуса предложила создать спе-
циальную правительственную стипендию, 

чтобы лучшие вы-
пускники со всей стра-
ны приезжали в даль-
невосточные вузы, 
а выпускники мест-
ных школ оставались 
учиться, жить и ра-
ботать на Дальнем 
Востоке.

– По поводу сти-
пендий – согласен, 
давайте так и сде-
лаем. Здесь я не вижу 
никаких проблем. 
Наоборот, думаю, 
что это будет до-
полнительным сти-
мулом для привлече-
ния специалистов, – 
ответил Путин.

Î ÑÎÇÄÀÍÈÈ 42-ÃÎ 
ßÊÓÒÑÊÎÃÎ ÏÎËÊÀ

В ходе своего визита в кластер 
«Квартал труда» Владимир Путин встре-
тился с представителями Арктического от-
ряда беспилотных летательных аппаратов 
Якутии, созданного по инициативе главы 
республики Айсена Николаева.

Командир отряда, участник СВО, стар-
ший лейтенант Анатолий Храмов расска-
зал, что в Якутии не только обучают опе-
раторов, но и налаживают собственное 

производство БПЛА. В частности, компа-
ния «Сахадрон» производит беспилотники 
с широкими возможностями применения.

– Вскоре будем обучать на операто-
ров наземных дронов. Важна адаптация 
применения БПЛА непосредственно в ар-
ктической зоне, – рассказал Храмов.

Айсен Николаев, пользуясь случаем, 
попросил Путина подумать о создании 

производство БПЛА. В частности, компа-
ния «Сахадрон» производит беспилотники 
с широкими возможностями применения.

ров наземных дронов. Важна адаптация 
применения БПЛА непосредственно в ар-
ктической зоне, – 

попросил Путина подумать о создании 

Ïðàâèòåëüñòâî ïðèìåò îêîí-
÷àòåëüíîå ðåøåíèå ïî èçìåíå-
íèÿì â íàëîãîâîé ñèñòåìå â àâ-
ãóñòå. Ïî ñëîâàì Ïóòèíà, ïîâû-
øåíèå ÍÄÔË êîñíåòñÿ íå áî-
ëåå ÷åì 3,2% íàëîãîïëàòåëü-
ùèêîâ, ïîòîìó ÷òî 2,4 ìèëëèî-
íà ðóáëåé â ãîä — ýòî äîõîä îñ-
íîâíîé ÷àñòè ãðàæäàí.
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42-го якутского инновационного 
центра при Минобороны России 
на базе Арктического отряда 
беспилотных летательных аппа-
ратов Якутии.

– Обязательно с министром 
переговорю об этом, – сказал 
Путин.

×ÒÎ ÒÀÌ Ñ ËÅÍÑÊÈÌ 
ÌÎÑÒÎÌ?

Айсен Николаев написал в сво-
ем телеграме, что с Путиным они 
обсудили дальнейшее развитие 
Якутии, «начиная от развития кре-
ативной экономики, заканчивая 
строительством Ленского моста». 
Однако, исходя из информации 
Кремлин.ру, в ходе своей рабочей 
встречи тему моста они не поднимали. Про 
Ленский мост Путин упомянул вскользь во 
время посещения кластера, отметив, что об-
суждал этот вопрос с министром финансов 
Антоном Силуановым.

Разговор о строительстве моста подни-
мался еще с 2000-х годов, но, как говорил 
ранее Владимир Путин, для правительст-
ва страны в то время необходимости в нем 
не было. В марте этого года население, от-
мечал президент, выросло, и вопрос снова 
стал актуальным.

– В городе количество людей рас-
тет существенным образом, и возника-
ет возможность развития дальше транс-
портной инфраструктуры, она возникла. 
Поэтому обязательно будем это делать, 
– сказал тогда Владимир Путин.

Кроме того, коэффициент рождаемости 
в Якутии первый на Дальнем Востоке, вось-
мой в стране.

– Естественный прирост – плюс 3,5%, 
коэффициент рождаемости – 11,2%, ожи-
даемая продолжительность жизни – 73,55. 
Все демографические показатели лучше, 
чем по стране, – сказал Путин.

Вроде как и сам Николаев в апреле во 
время прямой линии даже сроки озвучил: 
главный этап строительства Ленского мо-

ста начнется в 2025 году. В районе поселка 
Старая Табага идут подготовительные рабо-
ты. Но вопрос снова упирается в деньги.

– У нас есть единственное разногласие 
с правительством страны. Я об этом от-
крыто говорю. Это вопрос: кто и сколько 
должен финансировать. Якутия стоит на 
позиции о финансировании 50/50, а прави-
тельство России предлагает схему 33% – 
федеральный бюджет, 33% – республикан-
ский и 33% – частные инвесторы, – сказал 

руководитель республики.
– Остается надеяться, что рождаемость 

не сократится, приток молодых специали-
стов в республике будет увеличиваться, 
если это хоть каким-то образом влияет на 
судьбу будущего моста.

В сухом остатке глава государства остал-
ся доволен якутянами и успехами Якутии 
в целом. Президент покинул регион позд-
ним вечером 18 июня. 19 июня Владимира 
Путина уже встречали в КНДР.

42-го якутского инновационного 

ста начнется в 2025 году. В районе поселка 
Старая Табага идут подготовительные рабо-
ты. Но вопрос снова упирается в деньги.

с правительством страны. Я об этом от-
крыто говорю. Это вопрос: кто и сколько 
должен финансировать. Якутия стоит на 
позиции о финансировании 50/50, а прави-
тельство России предлагает схему 33% – 
федеральный бюджет, 33% – республикан-
ский и 33% – частные инвесторы, –

Îòðÿä áåñïèëîòíûõ ëåòàòåëü-
íûõ àïïàðàòîâ ñôîðìèðîâàí â 
íîÿáðå 2023 ãîäà. Íà áàçå êëà-
ñòåðà «Êâàðòàë òðóäà» ñôîð-
ìèðîâàí ó÷åáíûé öåíòð. Çà âî-
ñåìü ìåñÿöåâ ïîäãîòîâëåíî áî-
ëåå 350 áîåâûõ îïåðàòîðîâ, 
êîòîðûå âûïîëíÿþò îïåðàöèè 
â çîíàõ ÑÂÎ.

Êàê íåîäíîêðàòíî êîììåíòè-
ðîâàë Àéñåí Íèêîëàåâ, ðåàëè-
çàöèÿ ñòðîèòåëüñòâà ìîñòà äàñò 
3% ðîñò ýêîíîìèêè ðåãèîíà. 
Êðîìå òîãî, ñ åãî ââîäîì òðàíñ-
ïîðòíàÿ äîñòóïíîñòü íàñåëå-
íèÿ ßêóòèè óâåëè÷èòñÿ ñ 22,2 
äî 87,3%. Åæåãîäíàÿ ýêîíîìèÿ 
áþäæåòà òîëüêî íà çàòðàòàõ ïî 
«ñåâåðíîìó çàâîçó» ñîñòàâèò íå 
ìåíåå 4,7 ìèëëèàðäà ðóáëåé 
åæåãîäíî.
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ÇÍÀÊÎÂÛÉ ÞÁÈËÅÉ
ÄÂÀÄÖÀÒÜ ËÅÒ ÍÀÇÀÄ ÎÒÊÐÛËÎÑÜ ÏÀÑÑÀÆÈÐÑÊÎÅ ÄÂÈÆÅÍÈÅ 
ÏÎ ÈÍÔÐÀÑÒÐÓÊÒÓÐÅ ÀÎ «ÀÊ «ÆÄß»

В 2024 году Акционерная компания 
«Железные дороги Якутии» отмечает знако-
вые события в истории железнодорожного 
пассажирского движения.

28 августа 2004 года исполняется 20 лет, 
как впервые по железной дороге Беркакит-
Томмот-Якутск поехал пассажирский поезд, а  
27 июля 2024 года исполнится ровно пять лет 
с момента открытия пассажирского движения 
до станции Нижний Бестях. 

Эти события по праву являются знаковы-
ми для нашей республики. С пуском пасса-
жирского движения увеличилась «транспорт-
ная свобода».

Как отметил глава Республики Саха 
(Якутия) Айсен Николаев на торжественном 
мероприятии, посвященном пуску пассажир-
ского движения до станции Нижний Бестях, 
этот исторический день республика ждала 
без малого 30 лет – началось регулярное пас-
сажирское движение поездов в Центральную 
Якутию. Почетными пассажирами первого 
пассажирского поезда стали ветераны стро-
ительства БАМа и АЯМа, сотрудники компа-
нии «Железные дороги Якутии», представите-
ли общественности. 

Сегодня со станции Нижний Бестях ежед-
невно отправляется пассажирский поезд, от-
крыты новые маршруты до Владивостока, 
Благовещенска и Иркутска. Якутяне привы-

кли к новому виду передвижений и сегодня 
охотно едут на поезде не только по делам, но 
и на отдых.

А начиналось развитие пассажирского дви-
жения на якутской железной дороге двадцать 
лет назад со станции Томмот, когда  отправил-
ся первый пассажирский поезд до Нерюнгри.  
Открытие движения на участке Нерюнгри - 
Томмот железнодорожной линии Беркакит - 
Томмот - Якутск стало настоящим событием 
не только в масштабах Алданского района, но 
и для всей республики в целом. 

Дмитрий Садовников, зампред правитель-
ства РС (Я):

– 20 лет назад здесь, в Якутии, заверши-
лась работа, которая велась целыми поколе-
ниями наших предшественников. Сейчас мы 
вспоминаем тех людей, которые с 1985 года 
строили АЯМ (Амуро-Якутскую магистраль. – 
Ред.), отдаём должное ветеранам, руководст-
ву страны и региона за то, что своим волевым 
решением они это сделали, несмотря на все 
трудности. Сегодня нам нужно продолжить их 
дело, и через территорию нашей республи-
ки железная дорога должна пойти на северо-
восток страны.

Напомним, что открытие движения по желез-
нодорожной линии Беркакит – Томмот – Якутск 
проходило в несколько этапов. Строительство 
началось в 1985 году и продолжалось на фоне 
перестройки в стране. В 1996 году по железной 
дороге от Беркакита до Томмота начали пере-
возить уголь, в 2002-м на этом участке органи-
зовали стабильное грузовое сообщение и пош-
ли поставки грузов с юга на север республики, 
а ещё два года спустя магистраль стала до-
ступна для пассажиров.
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ÐÎÄÈÒÅËÈ ÞÍÛÕ ÏËÎÂÖÎÂ 
ÁËÀÃÎÄÀÐßÒ ÀÎ «ÀÊ «ÆÄß»: 
ÂÀØÀ ÏÎÄÄÅÐÆÊÀ ÍÓÆÍÀ 

È ÂÀÆÍÀ ÄËß ÐÀÇÂÈÒÈß 
ÄÅÒÑÊÎÃÎ È ÞÍÎØÅÑÊÎÃÎ 

ÑÏÎÐÒÀ Â ÍÀØÅÌ ÐÀÉÎÍÅ

Родители юных пловцов выражают 
благодарность генеральному директору 
Акционерной компании «Железные до-
роги Якутии» Василию Шимохину  за по-
мощь в приобретении спортивной формы.

В этой форме юные спортсмены отде-
ления «Спортивное плавание» ГБУ ДО  
РС (Я) «Спортивной школы олимпийско-
го резерва «Алдан» и Детской юноше-
ской спортивной  школы г. Алдан  пред-
ставили Республику Саха (Якутия) на от-
крытом первенстве Амурской области по 
плаванию «Олимпийские надежды-2024»  
в г. Тында.  По результатам двухдневной 
программы соревнований, алданцы под-
нялись на высшую ступеньку пьедеста-
ла почета, став победителями в команд-
ном зачете. 

Алданцы  пополнили копилку  
Республики Саха (Якутия), завоевав 41 
медаль, в том числе  29 медалей за 1 ме-
сто,  7 медалей за 2 место и  5 медалей 
за 3 место.

Юные пловцы также стали победителя-

ми  эстафет.
 «Хочется отметить 

слаженную команду, 
сильный боевой дух 
юных пловцов, а так-
же качественную ра-
боту наших тренеров: 
Белякова Валентина 
Васильевича и 
Конобеева Алексея 
Николаевича. Они при-
везли в Алдан впервые  
за последние 20 лет ку-
бок за первое общеко-
мандное место. От всей 
души выражаем благо-
дарность руководите-
лям Акционерной ком-
пании «Железные доро-
ги Якутии» и Артели ста-
рателей «ПРОГРЕСС» 

за то, что не остались равнодушными 
и оказали спонсорскую помощь в прио-
бретении профессиональной формы для 
спортсменов. Вы внесли серьезный вклад 
в развитие и укрепление боевого духа ко-
манды. Единая форма способствует спло-
чению коллектива и делает команду узна-
ваемой. Ваша поддержка нужна и важ-
на для развития детского и юношеского 
спорта в нашем районе» - передали сло-
ва благодарности родители юных плов-
цов. Они  пожелали Акционерной компа-
нии «Железные дороги Якутии» и Артели 
старателей «ПРОГРЕСС»  благополучия 
и процветания на долгие годы!

В соревнованиях Открытого первенст-
ва Амурской области по плаванию приня-
ли участие  70 юных спортсменов из  горо-
дов Благовещенска, Тынды, Свободного, 
Циолковского и Алдана Республики Саха 
(Якутия).

Пресс-служба АО «АК «ЖДЯ»
Фото Маргариты Тихоновой
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ÀÊÖÈÎÍÅÐÍÀß ÊÎÌÏÀÍÈß 
«ÆÅËÅÇÍÛÅ ÄÎÐÎÃÈ ßÊÓÒÈÈ» 
ÏÎÌÎÃËÀ ÌÅÃÈÍÎ-
ÊÀÍÃÀËÀÑÑÊÎÌÓ ÓËÓÑÓ 
ÏÐÈÎÁÐÅÑÒÈ  ÀÂÒÎÌÎÁÈËÜ ÊÀÌÀÇ

27 мая  в п. Нижний Бестях состо-
ялась торжественная церемония пе-
редачи грузовика КАМАЗ Мегино-
Кангаласкому улусу. Ключи от автомо-
биля главе Мегино-Кангаласского улу-
са Дмитрию Тихонову вручил замести-
тель генерального директора по страте-
гическому развитию Акционерной компа-
нии «Железные дороги Якутии»  – руко-
водитель Представительства в г. Якутске 
Алексей Местников.

От имени руководства Акционерной 
компании «Железные дороги Якутии» он 
поздравил мегинцев  с пополнением пар-
ка грузовых машин.

«С приходом железной дороги в 
Нижний Бестях наша Компания принима-
ет самое активное участие в социально-
экономическом развитии улуса. Мы пло-
дотворно сотрудничаем с руководством 
района и рады, что КАМАЗ  станет на-
шим вкладом в развитие дорожной сети 
Мегино-Кангаласского улуса и жители 
района будут передвигаться по хорошим 
дорогам» - отметил Алексей Местников.

Помощь Мегино-Кангаласскому улу-
су в приобретении грузового автомобиля 
КАМАЗ оказана  в рамках соглашения о 
социально-экономическом  сотрудничест-
ве, подписанном в 2022 году .
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ÍÎÂÛÉ ÌÅÆÄÓÍÀÐÎÄÍÛÉ ÑÅÂÅÐÎ-
ÂÎÑÒÎ×ÍÛÉ ÒÐÀÍÑÏÎÐÒÍÛÉ 
ÊÎÐÈÄÎÐ ÓÊÐÅÏÈÒ ÝÊÑÏÎÐÒÍÛÉ 
È ËÎÃÈÑÒÈ×ÅÑÊÈÉ ÏÎÒÅÍÖÈÀË 
ÐÎÑÑÈÈ
Çàìåñòèòåëü ãåíåðàëüíîãî äèðåê-
òîðà ïî ñòðàòåãè÷åñêîìó ðàçâèòèþ 
Àêöèîíåðíîé êîìïàíèè «Æåëåçíûå 
äîðîãè ßêóòèè» Àëåêñåé Ìåñòíèêîâ 
ïðèíÿë ó÷àñòèå â Áëàãîâåùåíñêå  â  
ÀìóðÝêñïîÔîðóìå, ãäå âûñòóïèë 
ñ äîêëàäîì î ïðîåêòå ñòðîèòåëü-
ñòâà ìåæäóíàðîäíîãî òðàíñïîðò-
íîãî êîðèäîðà Ìîõý – Äæàëèíäà – 
Ñêîâîðîäèíî – ìîðñêîé ïîðò Ìàãàäàí 
íà ñåññèè «Êîìïëåêñíîå ðàçâèòèå 
òåððèòîðèé. Ëîãèñòèêà è òðàíñïîðò. 
Èíôðàñòðóêòóðíûå ïðîåêòû».

Он отметил, что недостаточная про-
пускная способность Транссиба и БАМа 
- транспортных коридоров с выходом к 
Тихоокеанским портам, является сдержи-
вающим фактором для их развития и не 
поспевает за растущим грузопотоком.

«Ответ этим вызовам очевиден: нужно 
решать вопрос организации нового транс-
портного коридора с выходом к Тихому 
океану. Нами предлагается реализовать 
новый международный Северо-Восточный 
транспортный коридор на основе желез-
нодорожной линии Беркакит – Томмот – 
Якутск (Нижний Бестях), который, без-
условно, укрепит экспортный и логистиче-
ский потенциал России за счет реализации 
двух проектов: восстановления железно-
дорожной линии Сковородино – Рейново 
с развитием пограничного пункта пропу-
ска «Джалинда» через участок Нерюнгри-
Сковородино Дальневосточной железной 
дороги и строительства железнодорожной 
линии Нижний Бестях – Магадан» - сказал 
Алексей Местников.

Он добавил, что  оба проекта в своей 
основе имеют потенциал единой грузовой 
базы, включены, или соответствуют госу-
дарственным программам развития и име-
ют потенциал развития за счет перспек-
тив наращивания грузовой базы Амурской 
области, Якутии и Магаданской области 
и возможности создания международного 
транспортного коридора.

Новый транспортный  коридор позволит 
отправлять на экспорт якутские угли, а так-

же руду, лес и другую продукцию с терри-
тории Якутии и Магаданской области, неф-
тегазохимическую и прочую продукцию из 
Амурской области по маршрутам, значи-
тельно более коротким, чем существую-
щие, одновременно разгружая Восточный 
полигон.

В заключение своего выступления заме-
ститель генерального директора по страте-
гическому развитию АО «АК «ЖДЯ» опре-
делил первоочередные задачи текуще-
го момента, которые необходимо решить.  
Он предложил разделить Проект созда-
ния международного транспортного пере-
хода в районе Джалинда - Мохэ на 2 эта-
па. Первым этапом реализовать возоб-
новление деятельности пунктов пропуска 
Джалинда (РФ) и Лянь Инь (КНР) с организа-
цией круглогодичного движения по наплав-
ной (понтонной) переправе автомобильным 
транспортом угольной продукции, железной 
руды в контейнерах Open Top, а также сжи-
женного природного газа в танк контейне-
рах. Также необходимо решение о наделе-
нии АО «АК «ЖДЯ» полномочиями для про-
ведения работ по восстановлению линии 
Сковородино – Рейново (железнодорожно-
го пути необщего пользования 68 км), а так-
же о выдаче технических требований фе-
деральных органов исполнительной влас-
ти для возможности реконструкции СмПП 
«Джалинда». Требуется внести изменения в 
Международное Правительственное согла-
шение о режиме использования погранич-
ной реки Амур в части использования фар-
ватера в период навигации, которые позво-
лили бы устанавливать наплавные (понтон-
ные) переправы в период навигации.

Пресс-служба АО «АК «ЖДЯ»
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Â ÕÀÐÁÈÍÅ ÎÁÑÓÄÈËÈ 
ÂÎÏÐÎÑ ÐÅÀËÈÇÀÖÈÈ 
ÌÅÆÄÓÍÀÐÎÄÍÎÃÎ 
ÒÐÀÍÑÏÎÐÒÍÎÃÎ ÏÅÐÅÕÎÄÀ 
«ÄÆÀËÈÍÄÀ – ÌÎÕÝ»
Çàìåñòèòåëü ãåíåðàëüíîãî äè-
ðåêòîðà ïî ñòðàòåãè÷åñêîìó 
ðàçâèòèþ Àêöèîíåðíîé êîì-
ïàíèè «Æåëåçíûå äîðîãè 
ßêóòèè» Àëåêñåé Ìåñòíèêîâ ïðè-
íÿë ó÷àñòèå âî âòîðîì çàñåäà-
íèè Äåëîâîãî ñîâåòà Äàëüíåãî 
Âîñòîêà Ðîññèéñêîé Ôåäåðàöèè 
è Ñåâåðî-Âîñòîêà Êèòàéñêîé 
Íàðîäíîé Ðåñïóáëèêè â ðàìêàõ 
Âîñüìîãî Ðîññèéñêî-Êèòàéñêîãî 
ÝÊÑÏÎ â ã. Õàðáèíå.

Он выступил с докладом о между-
народном транспортном переходе 
«Джалинда – Мохэ». Заместитель ген-
директора по стратегическому развитию 
АО «АК «ЖДЯ»  предоставил вниманию 
участников мероприятия  информацию о 
реализации первого этапа международ-
ного транспортного перехода Джалинда 
– Мохэ при участии Республики Саха 
(Якутия) и компании АО «АК «Железные 
дороги Якутии».

«Возрастающая перегруженность 

Восточного полигона БАМа и Транссиба 
является существенным сдерживающим 
фактором развития промышленного по-
тенциала Республики Саха (Якутия)» - от-
метил  Местников.

Он сообщил, что  в 2024 году  потен-
циал экспорта угольной продукции из 
Республики Саха (Якутия) превыша-
ет 34 млн тонн, в то время как согласо-
ван гарантированный план вывоза по же-
лезным дорогам только на 26 млн тонн, 
что значительно сокращает возможно-
сти перевозки и реализации продукции 
промышленных предприятий Якутии.  
Запланированное увеличение пропуск-
ной способности железнодорожных ли-
ний БАМа и Транссиба не обеспечивает 
перспективного развития и роста объе-
мов производства горнодобывающих ком-
паний республики из-за ограничений объ-
емов потенциального экспорта их продук-
ции, востребованной на внешних рынках 
Азиатско-Тихоокеанского региона.        

«Решением сложившейся ситуации 
должно стать скорейшее начало реали-
зации первого этапа проекта использова-
ния пограничного перехода «Джалинда-

12



Мохэ» для обеспечения вывоза экспорт-
ных грузов Республики без их выхода на 
Восточный полигон ОАО «РЖД» - сказал 
докладчик.

Реализацию международного транс-
портного перехода предполагается про-
вести в два этапа.

«На первом этапе планируется возоб-
новление работы смешанного автомо-

бильно-водного пун-
кта пропуска с понтон-
ным мостом и рекон-
струкция ж.д. участка 
Рейново-Сковородино 
в 2024-2025 году, что 
обеспечит перевоз-
ку грузов до 5 млн 
тонн.   На втором эта-
пе необходимо выпол-
нить проектирование и 
строительство ж.д. мо-
ста через р. Амур, раз-
витие железнодорож-
ной станции Рейново с 
ж.д. пограничным пун-
ктом пропуска и участка 
до Сковородино. Перевозки грузов до 20 
млн. тонн» - уточнил Алексей Местников. 

Он добавил, что на первом этапе реа-
лизации проекта предполагается откры-
тие автомобильно-водного пограничного 
пункта пропуска с устройством понтонно-
го моста через реку Амур в круглогодич-
ном режиме. 

«Это даст возможность начать грузо-
перевозки через переход автомобиль-
ным транспортом в период строительст-
ва и реконструкции железнодорожной ин-
фраструктуры сразу же после обустрой-
ства и возобновления деятельности по-
граничного пункта пропуска и логистиче-

ского терминала. В частности, перевозку 
угольной продукции, железорудного сы-
рья в контейнерах типа Open Top, а также 
сжиженного природного газа в криогенных 
танк-контейнерах, поступающих железно-
дорожными маршрутами от грузоотправи-
телей Якутии на перегрузочные площадки 
ст. Сковородино, а после реконструкции 
ж/д ветки, на ст. Рейново» - сказал пред-

ставитель АО «АК «ЖДЯ». 
Он также подчеркнул, что  

китайская сторона подтверди-
ла готовность инфраструктуры 
пограничного пункта пропуска 
на правом берегу р.Амур к при-
ему грузов в контейнерах Open 
Top. 

«Со своей сторо-
ны Акционерная компания 
«Железные дороги Якутии» го-
това приступить к восстанов-
лению железнодорожной ли-
нии Сковородино-Рейново для 
перевозок с РС(Я) от 2 до 5 
млн. тонн» - отметил Алексей 
Местников.

Он предложил внести пер-
вый этап Проекта создания 

международного транспортного пере-
хода в районе Джалинда - Мохэ  в пе-
речень приоритетных проектов, а так-
же внести изменения в Международное 
Правительственное соглашение о ре-
жиме использования пограничной реки 
Амур в части использования фарватера в 
период навигации, которые позволили бы 
устанавливать наплавные (понтонные) 
переправы в период навигации.

Пресс-служба АО «АК «ЖДЯ»
Фото Росконгресс, 

архив АО «АК «ЖДЯ»
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сти.  Здесь будет хорошее место, где жи-
тели города Томмота и гости города будут 
проводить свой досуг. Через несколько  
лет город Томмот - пусть мои слова будут 
пророческими – станет эвенкийским цен-
тром Южной Якутии» - сказал руководи-
тель АО «АК «ЖДЯ».

Зона отдыха «Укулан» в г.Томмоте по-
строена в рамках реализации националь-
ного проекта «Жилье и городская сре-
да». Автором проекта является проект-
ное бюро Grado, подрядчиком – АО «АК 
«ЖДЯ». В концепции зоны отдыха отра-
жены железная дорога — негласный сим-
вол города, краснокнижный цветок, кото-
рый растет в Томмоте, — венерин башма-
чок, а также культура коренных народов.

Музей промышленности Южной Якутии 
под открытым небом будет построен 
на территории зоны отдыха  «Укулан» 
по инициативе Акционерной компании 
«Железные дороги Якутии».
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ÂÀÑÈËÈÉ ØÈÌÎÕÈÍ: 
×ÅÐÅÇ ÍÅÑÊÎËÜÊÎ  ËÅÒ 
ÃÎÐÎÄ ÒÎÌÌÎÒ  ÑÒÀÍÅÒ 
ÝÂÅÍÊÈÉÑÊÈÌ ÖÅÍÒÐÎÌ 
ÞÆÍÎÉ ßÊÓÒÈÈ

Он поздравил участников мероприятия 
с национальным праздником «Бакалдын»  
и отметил, что построенная в прош-
лом году зона отдыха Укулан, стала ме-
стом притяжения для отдыха томмотцев.  
Василий Шимохин поблагодарил мест-
ную власть в лице главы города Томмота 
Александра Самарского за то, что феде-
ральные средства, выделенные на реа-
лизацию проекта,  и работа, проведенная 
специалистами Акционерной компании 
«Железные дороги Якутии», оправдалась 
и проделана не зря. 

«Пользуясь случаем, хочу сказать, что 
это только начало. Дальше мы планиру-
ем строительство  Музея промышленно-

Ãåíåðàëüíûé äèðåêòîð 
Àêöèîíåðíîé êîìïàíèè 
«Æåëåçíûå äîðîãè ßêóòèè» 
Âàñèëèé Øèìîõèí  ïðèíÿë ó÷àñ-
òèå â ýâåíêèéñêîì ïðàçäíè-
êå âñòðå÷è ëåòà «Áàêàëäûí» â 
ã.Òîììîòå. Ïðàçäíè÷íûå ìåðî-
ïðèÿòèÿ ïðîøëè  íà òåððèòîðèè 
çîíû îòäûõà «Óêóëàí».
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ÈÕ ÑÓÄÜÁÛ ÑÂßÇÀËÀ 
ÆÅËÅÇÍÀß ÄÎÐÎÃÀ

Â ÀÎ «ÀÊ «ÆÄß» òðóäèòñÿ ñå-
ìåéíàÿ äèíàñòèÿ æåëåçíîäî-
ðîæíèêîâ Ïîðóáîâûõ

Ó êàæäîãî ÷åëîâåêà ñâîé ïóòü 
è ñâîÿ ñóäüáà, íî áûâàåò òàê, ÷òî 
ïóòè äâóõ ðàçíûõ ëþäåé ñõîäÿò-
ñÿ â îäíîé òî÷êå, è îíè ïðîäîë-
æàþò èäòè äîðîãó æèçíè ðóêà îá 
ðóêó. Òàê, íàïðèìåð, ñëó÷èëîñü 
â ñåìüå Ñåðãåÿ Àíàòîëüåâè÷à è 
Ãàëèíû Ëåîíèäîâíû Ïîðóáîâûõ. 
Èõ ñâÿçàëà æåëåçíàÿ äîðîãà.   

Сергей Анатольевич – потомственный 
железнодорожник. Он родился в столице 
Казахстана Целинограде, ныне это Нур-
Султан. В Алдан его, как и большинство 
железнодорожников, привел БАМ. Но до 
работы на Байкало-Амурской магистра-
ли он прошел немалый путь становления 
в железнодорожной сфере. После школы 
Сергей Анатольевич окончил отделение 
тепловозного хозяйства в Целиноградском 
железнодорожном техникуме, после рабо-
тал мастером в локомотивном депо, затем 
ушел в армию. Отдав долг Родине, вернул-
ся в родной город и устроился на работу 
в отделение железной дороги. Имея пра-
ва локомотивщика, занимался перевозкой 
народно-хозяйственных грузов, управляя 
электровозами и тепловозами, а также па-
раллельно учился в Алматинском инсти-
туте инженеров. Машинистом он прора-
ботал шесть лет. Окончив университет, по-
лучил направление на должность старше-
го локомотивного диспетчера, но работа в 
конторе с бумагами не вызывала особо-
го интереса. Так пришло решение отпра-
виться на БАМ. «Мне было двадцать де-
вять лет, когда я решил поменять работу. 
Мне посоветовали поехать на БАМ. Езжай, 
сказали, хоть денег заработаешь». Сергей 
Анатольевич признался, что поехал попы-
тать удачу и не знал, как все дальше сло-
жится. В 1987 году приехал в Тынду, устро-
ился в отделение временной эксплуатации 
«Бамстроя» на станцию Ларба, которая 
находилась в 130 километрах от Тынды, 
где стал работать помощником машини-
ста, выполняя маневровые работы. 

В тяжелые перестроечные годы мно-

гие предприятия прошли через ликви-
дацию и реорганизацию, не обошло 
это и предприятие, на котором трудил-
ся Сергей Анатольевич. В 1990-е годы 
ему пришлось работать вахтовым мето-
дом, их локомотивная бригада обслужи-
вала участки временной эксплуатации. 
В 1993 году приехал в Алдан. Здесь же-
лезнодорожнику со стажем было чем за-
няться. В Алданском районе продолжа-
лось строительство Бамовской желез-
нодорожной ветки – Амуро-Якутской ма-
гистрали. Управлением и завершением 
строительства АЯМ занималась компа-
ния АО «АК «ЖДЯ», которая была созда-
на осенью 1995 года. В компании он рабо-
тал машинистом на маневровых работах 
до 2011 года, а после, по состоянию здо-
ровья, ему предложили перейти в дежур-
ные по депо. Отработав в этой должности 
девять лет, перешел на должность сле-
саря-инструментальщика. А весной этого 
года он вышел на заслуженный отдых. У 
Сергея Анатольевича непрерывный стаж 
работы на железной дороге – сорок четы-
ре года. На вопрос, почему выбрал имен-
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но железную дорогу, шутит: «Наверное, 
потому, что все детство в школу бегал че-
рез железнодорожные пути». На самом 
деле отец Сергея Анатольевича тоже 
многие годы работал на железной дороге, 
и маленький Сергей не понаслышке знал 
о трудовых буднях железнодорожников. 
Признается, что по работе еще не успел 
соскучиться, да и скучать ему некогда – 
впереди дачный сезон. 

К слову, Сергей Анатольевич все же на-
шел свою удачу. Железнодорожный путь 
из Казахстана в Якутию привел Сергея 
Анатольевича в Алдан, где он встретил 
свою супругу Галину. 

Но в отличие от своего мужа Галина 
Леонидовна приехала на алданскую зем-
лю по стечению обстоятельств. После 
окончания школы 
Галина, как и все под-
ростки, столкнулась 
с выбором будущей 
профессии. Она вы-
брала путь железно-
дорожника благода-
ря своей родной тете. 
«У меня были мысли 
о поступлении в меди-
цинский, но никто все-
рьез из родни не вос-
принимал это жела-
ние, даже шутили, что 
у меня для медика 
слишком тяжелая рука, 
поэтому советова-
ли идти в железнодо-
рожный. Выбор пал на 
Амурский железнодо-
рожный техникум в го-
роде Свободном, кото-
рый окончила тетя. На 
тот момент она была железнодорожни-
ком, и я знала о работе на железной до-
роге практически все. Я пошла по ее сто-
пам», – рассказала Галина Леонидовна. 
Ее родственница жила тогда в Тынде и 
работала начальником станции «Кадар». 
Пока юная Галина осваивала науку, тетя 
переехала в Алдан и устроилась на рабо-
ту в отдел временной эксплуатации же-
лезной дороги. После окончания учебно-
го заведения Галина приехала в Алдан и 
поселилась у тети в корпоративном доме 
по улице Железнодорожной. Тогда, в 1993 
году, для выпускницы железнодорожного 
техникума не оказалось работы на желез-
ной дороге, и она устроилась в котельную 
отдела временной эксплуатации. 

Когда моя собеседница рассказывала о 
том, как попала в Якутию, она вспомнила 
забавный факт. Галина Леонидовна родом 
с Украины и в детстве мечтала о снеге. Ее 

день рождения приходится на зимний ме-
сяц – декабрь. Но климатические условия 
на Украине более мягкие и снега практиче-
ски не бывает. Так, будучи ребенком, она 
желала снегопада хотя бы на Новый год. 
Ее желание, можно сказать, сбылось с при-
ездом в Алданский район. А еще в снеж-
ном Алдане, поселившись в микрорайоне 
Солнечном на улице Железнодорожной, 
она встретила свою любовь. Ее соседом 
оказался Сергей. Так, железнодорожные 
пути, подобно красной нитке судьбы, свя-
зали двух людей на долгие годы. 

Стоит отметить, что свое призва-
ние Галина Леонидовна нашла именно в 
Акционерной компании «Железные до-
роги Якутии». После рождения младше-
го сына в 1996 году, выйдя из отпуска по 

уходу за ребенком, рабо-
тала на станции Алдан то-
варным кассиром – прие-
мосдатчицей. В 2005 году 
ее перевели на должность 
инженера отдела грузовой 
работы, а в 2006-м – в бух-
галтерию. Вместе с осво-
ением бухгалтерской сфе-
ры заочно окончила ин-
ститут и с 2017 года по сей 
день является ведущим 
бухгалтером в АО «АК 
«ЖДЯ». О себе говорит 
скромно, что она просто 
мама и бухгалтер. Вот так 
железная дорога привела 
Галину не только к своему 
счастью, но и к предназна-
чению в профессиональ-
ной деятельности.  

В семье Сергея и 
Галины двое детей: 

старшая дочь Надежда и младший сын 
Александр. Каждый из них выбрал свой 
путь, который так или иначе связан с же-
лезной дорогой. Надежда очень ответ-
ственная и с детства планировала свою 
жизнь. Но, несмотря на эти черты харак-
тера, с выбором профессии ей было слож-
но. Будучи девятиклассницей, решила по-
ступать в Алданский политехникум, стала 
студенткой направления ГЭМ, после пер-
вого курса перевелась на бухгалтера, а за-
тем продолжила обучение в Хабаровске 
в Тихоокеанском государственном уни-
верситете на экономическом факультете. 
Окончив высшее учебное заведение, вер-
нулась в Алдан. Хотя родители настаива-
ли остаться в большом городе, Надежда 
стремилась быть ближе к родителям, да 
и сама она признается, что Хабаровск не 
пришелся по душе. Вернувшись домой, 
сразу решила устраиваться на работу, но 
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выпускницу вуза без опыта брать в штат 
организации не спешили. Надя не отчаива-
лась и решила это время провести с поль-
зой, она окончила дополнительные бухгал-
терские курсы. Трудоустроиться в компа-
нию «Железные дороги Якутии» Надежде 
предложила мама. В службе движения ос-
вободилась ставка оператора при поезд-
ном диспетчере. Это, конечно, не совсем 
та специальность, на которую она училась 
несколько лет. К слову, ее это не испугало, 
ведь Надежда – настоящая дочь железно-
дорожников и, даже можно сказать, выро-
сла на железной дороге. Успешно пройдя 
собеседование, в 2012 году она устрои-
лась в АО «АК «ЖДЯ». 

Оказалось, что Наде в школе всегда нра-
вилось черчение и ей бы хотелось связать 
свою судьбу с архитек-
турным направлени-
ем. Девушка не прочь 
получить новую про-
фессию очно, и объ-
ясняет это желанием 
окунуться полноценно 
в процесс обучения. 
Хотя на самом деле 
ее желание почти ис-
полнено. Так, отрабо-
тав оператором поезд-
ного диспетчера четы-
ре года, она переве-
лась в службу пути. В 
2019 году прошла пе-
реквалификацию в 
ДВГУПС по програм-
ме технического со-
стояния железнодо-
рожных путей в сфе-
ре строительства же-
лезных дорог, мостов 
и транспортных тоннелей. 

Сегодня Надежда работает инженером 
2-й категории в службе пути. О своей ра-
боте говорит с восторгом, ей очень нра-
вится делать обходы железнодорожных 
путей и осматривать техническое состо-
яние дороги. Хрупкая девушка в составе 
бригады проходит пешком тридцать семь 
километров своего участка и со всей от-
ветственностью относится к выполнению 
обследования. 

Сын Александр живет в Хабаровске и 
работает в сфере экономики. В его жиз-
ни рельсы железной дороги привели его в 
иную сторону, в отличие от сестры. 

Будучи выпускником школы, Александр 
с успехом сдал предметную олимпиаду, 
которую проводит для школьников АО «АК 
«ЖДЯ» совместно с Дальневосточным 
университетом путей сообщения, и по-
ступил в хабаровский вуз на направление 

«информационные технологии». Будущая 
специальность юноше пришлась не по 
сердцу, и он оставил обучение. Александр 
решил пойти по стопам матери. Отслужив 
в армии в радиолокационной разведке, от-
правился получать высшее образование, 
выбрав профессию бухгалтера. «Саша – 
семейный человек, очень добрый и отзыв-
чивый. Никогда не пройдет мимо нуждаю-
щегося в помощи. Всегда переживала из-
за этой черты его характера. В жизни вся-
кое случается, особенно в большом горо-
де. Рада, что он выбрал профессию, кото-
рая доставляет ему удовольствие. Он де-
лится своими успехами на работе, и я вижу, 
как он горит своим делом», – поделилась 
Галина. Несмотря на то, что Александр 
давно уже живет в другом городе, он со-

храняет дружеские отноше-
ния со своими однокласс-
никами и друзьями, кото-
рые остались в Алдане. 

Каждый член этой се-
мейной династии желез-
нодорожников компании 
«ЖДЯ» имеет свои успе-
хи на профессиональ-
ном поприще. В 2014 году 
Сергей Анатольевич награ-
жден указом президента РФ 
Владимира Путина меда-
лью ордена «За заслуги пе-
ред отечеством» II степени, 
а в 2022 году – нагрудным 
знаком «Почетный работ-
ник железнодорожного тран-
спорта Республики Саха 
(Якутия)». Также в его копил-
ке наград имеется юбилей-
ный знак «В память 200-ле-
тия Управления водными и 

сухопутными сообщениями», памятная ме-
даль «40 лет Байкало-Амурской магистра-
ли». У Галины Леонидовны есть благодар-
ность Министерства транспорта и дорож-
ного хозяйства РС (Я). А Надежда не раз 
получала хорошие отзывы о своей рабо-
те от начальника службы пути Владимира 
Ивановича Апанаскевича.

В их семье царят взаимопонимание 
и поддержка. В самые трудные време-
на они всегда были рядом друг с дру-
гом. У каждого из них есть свои мечты 
и надежды. Как и большинство родите-
лей, Сергей и Галина мечтают о внуках и 
о том, чтобы чада крепко встали на ноги. 
А их дети пока наслаждаются свободой и 
молодостью. Как сказала Надежда: «Дети 
– это очень большая ответственность». И 
я с ней полностью согласна. 

 
Анна ВАЙС

17



№
4 

(0
25

) 0
3/

07
/2

02
4  

•  
С

О
БЫ

ТИ
Е

ÀÊÖÈÎÍÅÐÍÀß ÊÎÌÏÀÍÈß 
«ÆÅËÅÇÍÛÅ ÄÎÐÎÃÈ 
ßÊÓÒÈÈ» ÇÀÂÅÐØÈËÀ 
ÑÒÐÎÈÒÅËÜÑÒÂÎ È ÑÄÀËÀ 
Â ÝÊÑÏËÓÀÒÀÖÈÞ 
ÏÎÄÚÅÇÄÍÎÉ ÏÓÒÜ 
ÎÒ ÑÒÀÍÖÈÈ ÍÈÆÍÈÉ 
ÁÅÑÒßÕ ÄÎ ÃÐÓÇÎÂÎÃÎ 
ÒÅÐÌÈÍÀËÀ ËÎÐÏÀ
Â êîíöå àïðåëÿ ñîñòîÿëàñü 
óêëàäêà «çîëîòîãî çâåíà» æå-
ëåçíîäîðîæíîãî ïîäúåçäíîãî 
ïóòè îò ñòàíöèè Íèæíèé Áåñòÿõ   
äî ãðóçîâîãî òåðìèíàëà ÏÀÎ 
«ËÎÐÏ»

В торжественном митинге по этому 
случаю приняли участие председатель 

Правительства Республики Саха (Якутия) 
Кирилл Бычков, министр транспорта и 
дорожного хозяйства Владимир Сивцев, 
глава МР «Мегино-Кангаласский улус» 
Дмитрий Тихонов, генеральный дирек-
тор Акционерной компании «Железные 
дороги Якутии» Василий Шимохин, гене-
ральный директор ПАО «ЛОРП» Сергей 
Ларионов, представители местной влас-
ти, предприятий республики, железнодо-
рожники.
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Строительство подъездного пути от же-
лезнодорожной станции Нижний Бестях 
до грузового терминала ПАО «Ленское 
речное пароходство» предусмотрено ин-
вестиционной программой Акционерной 
компании «Железные дороги Якутии», 
одобренной экономическим советом при 
Правительстве Республики Саха (Якутия).

Укладку «золотого звена» выпол-
нила бригада дистанции пути №3 
Акционерного общества «Акционерная 
компания «Железные дороги Якутии» под 
руководством почетного работника же-
лезнодорожного транспорта Республики 
Саха (Якутия) Сергея Смотрина.

Символично, что железнодорожный 
кран с «золотым звеном» подавал ма-
невровый тепловоз «Владимир Членов», 
названный в честь министра транспор-
та, связи и информатизации Республики 
Саха (Якутия) с 1995 по 2010 годы, внес-
ший огромный вклад в развитие транс-
портного комплекса Якутии.

Результатом работы строителей ста-
ла передача Акта открытия в постоян-
ную эксплуатацию железнодорожного 
подъездного пути необщего пользования 
Федеральным агентством железнодорож-
ного транспорта генеральному директору 
Акционерной компании «Железные доро-
ги Якутии».

Непосредственно строительство подъ-

ездного пути начато в сентябре 2022 года. 
Строительная длина составляет 8 кило-
метров 180 метров.

Подъездной путь пересекает феде-
ральную автодорогу Лена путепроводом 
туннельного типа длиной 47 метров. В 
пределах подъездного пути обустроено 
4 водопропускных трубы, выполнено бо-
лее 400 тысяч кубических метров земля-
ных работ.

При строительстве объекта было за-
действовано более 20 единиц строитель-
ной тяжелой техники, 100 единиц желез-
нодорожной техники, 30 самосвалов и 
150 человек.
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Реализация проекта 
позволит организовать 
мультимодальный кори-
дор по доставке грузов 
в северные отдаленные 
районы Якутии, а также 
в условиях обмеления 
верховьев реки Лены - в 
Олекминский и Ленский 
районы.

Применение прямо-
го смешанного желез-
нодорожно-водного со-
общения удешевит сто-
имость транспортных 
услуг по доставке гру-
зов в регион за счет 
исключения лишних пе-
ревалочных процедур с 
одного вида транспор-

та на другой, позволит сущест-
венно сократить сроки достав-
ки грузов.

Как отметил генераль-
ный директор АО «АК «ЖДЯ» 
Василий Шимохин, событие 
по сдаче подъездного пути от 
станции Нижний Бестях до гру-
зового терминала ЛОРПа про-
исходит в год 50-летия с на-
чала строительства БАМа. 23 
апреля полвека назад первый 
отряд комсомольцев отправил-
ся на стройку века, благода-
ря которой появилась желез-
ная дорога Беркакит-Томмот-
Якутск. «Сегодня очень хо-
роший день. Мы долго к это-
му шли. Это большое раз-

витие транспорта, разви-
тие для всего нашего ре-
гиона и, в первую очередь, 
для ЛОРПа. Приход желез-
ной дороги к грузовому тер-
миналу позволит в разы уве-
личить объемы переработ-
ки и перевозки грузов по 
железной дороге. Главой 
Республики Саха (Якутия) 
Айсеном Сергеевичем 
Николаевым было поруче-
но до Дня Республики завер-
шить строительство подъ-
ездного железнодорожно-
го пути от станции Нижний 
Бестях до грузового терми-
нала ЛОРПа. Мы с этой за-
дачей справились» - ска-
зал руководитель АО «АК 
«ЖДЯ».
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Подъездной путь к грузовому термина-
лу стал еще одним успешно реализован-
ным Компанией проектом по строительст-
ву железнодорожной инфраструктуры. Он 
обеспечил выход железной дороги к реке 
Лене и даст положительный синергети-
ческий эффект, открыв новые возможно-
сти для увеличения грузопотока по желез-
ным дорогам Якутии. Объёмы перевозок 
по железнодорожному подъездному пути 
могут составить около 1 млн тонн в год.

В ближайших планах железнодорожной 
компании реализация первого этапа про-
екта международного транспортного пе-
рехода Джалинда – Мохэ с реконструкци-
ей железнодорожной линии Сковородино 
– Рейново и возобновлением работы сме-
шанного пункта пропуска Джалинда, что 
обеспечит обмен грузопотоками через 
реку Амур с китайской стороной.

Кроме того, в рамках празднования 
50-летия с начала строительства БАМа 
летом этого года планируется укладка 
«серебряного звена» железной дороги 
Нижний Бестях – Магадан.

ÂÀÑÈËÈÉ ÂËÀÄÈÌÈÐÎÂÈ× 
ØÈÌÎÕÈÍ ÍÀÃÐÀÆÄÅÍ 
«ÔËÎÒÑÊÈÌ ÊÐÅÑÒÎÌ»

На торжественной церемонии 
укладки «золотого звена» подъ-
ездного пути от станции Нижний 
Бестях до грузового термина-
ла ЛОРПа  генеральный директор 
Акционерной компании «Железные 
дороги Якутии» Василий 
Владимирович Шимохин награжден 
«Флотским крестом» - высшей  на-
градой ПАО «ЛОРП» . Награду вру-
чил генеральный директор ПАО 
«ЛОРП» Сергей Ларионов.
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Æåëåçíàÿ äîðîãà ýòî âñÿ ìîÿ 
æèçíü – ñ ýòèõ ñëîâ íà÷àëàñü áå-
ñåäà î æèçíè è ñóäüáå Åëåíû 
Áðàòèøêî. Â íàñòîÿùåå âðåìÿ 
Åëåíà Íèêîëàåâíà íà÷àëüíèê 
øòàáà ÃÎ ×Ñ æåëåçíîäîðîæíî-
ãî óçëà Áåðêàêèò. Ýòî ñåé÷àñ áî-
ëåå ñïîêîéíàÿ ðàáîòà, à íà÷è-
íàëà Åëåíà Íèêîëàåâíà ñâîé 
òðóäîâîé ïóòü ïîñëå îêîí÷àíèÿ 
Õàáàðîâñêîãî æåëåçíîäîðîæ-
íîãî èíñòèòóòà ñ äåæóðíîãî ïî 
ñòàíöèè Íåðþíãðè – ïàññàæèð-
ñêàÿ.

Молоденькой девчонкой без трудового 
стажа, без опыта работы, пришла и нуж-
но руководить людьми, оперативной ра-
ботой станции, движением поездов и ма-
невровым движением. В голове одни гра-
фики и теоретические знания. И шутку 
и всерьез говорила коллегам если хоти-
те остановить движение поездов, начни-
те работать по моему диплому. Первые 
дни приходила после смены, ложилась 
спать, во сне виделось, то поезд не туда 
послала, то остановила не вовремя, а пе-
ред глазами вагоны, тепловозы, то баш-
маки тормозные составитель не убрал, 
где стрелку тепловозом порезали и тре-
вожный стук колес.  Работа дежурной по 
станции, это ежесуточный трудовой по-

Íåðþíãðè – 
ÑÒÀÍÖÈß ÆÈÇÍÈ 
ÅËÅÍÛ ÁÐÀÒÈØÊÎ
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двиг и выдержать этот темп могут только 
ответственные сильные люди. Лена вы-
стояла, а куда деваться если в жилах те-
чет материнская железнодорожная кровь. 
Железнодорожники, люди особой поро-
ды, это она поняла с самого раннего дет-
ства. Потихоньку привыкла к графику и 
стало нравиться руководить рабочим рит-
мом станции. Семь лет напряженной от-
ветственной работы, затем молодого спе-
циалиста повысили в должности, ещё 
семь лет работала начальником станции 
Нерюнгри – пассажирская. Можно ска-
зать, эта нерюнгринская станция стала 
крёстной матерью в трудовой карьере се-
годняшней собеседницы. 

Примером для Елены всегда была её 
мама Анна Григорьевна Долгова. Многие 
труженики железнодорожного узла знали 
эту боевую требовательную к себе и лю-
дям женщину.  Мама в 13 лет пошла ра-
ботать путейцем на железную дорогу на 
станции в сибирском городе Черемхово 
Иркутской области, после работы учи-
лась в вечерней школе. В тяжелое по-
луголодное время поступила и закон-
чила хабаровский институт(ХИИЖТ). 
Свою судьбу семья Долговых на нерюн-
гринской земле начала писать в далеком 
1978 году. Сначала мама год трудилась в 
Якутугле и жили в старом городе, но уже 
через год семья переехала в поселок по-
ближе к станции Беркакит.  Семье выде-
лили квартиру на улице Мусы Джалиля, а 
девочки наконец- то пошли обе в детский 
сад «Мишутка». До этого времени у се-
стры Любы была кровать в детском саду, 
а Лена оставалась трехлетним ребен-
ком одна в пустой квартире. Так привы-
кала к самостоятельности наша рассказ-
чица. Родители расстались, когда девоч-
ки были совсем маленькими. Оказалось, 
две сильные натуры не смогли жить вме-
сте.  Обиды на отца с годами улеглись, 
сейчас Елена поддерживает отношения 
отцом. Мудрость житейская расставила 
всё по местам.

Анна Григорьевна была самым пер-
вым начальником станции Нерюнгри –
пассажирская и здания вокзала, затем 
первой заведующей контейнерной пло-
щадкой. Будто под копирку этот путь мно-
го позже повторила её дочь Елена, судь-
ба сестры Любы покатилась по другим 
рельсам. Мама постоянно была на рабо-
те и девочки – близняшки ходили к ней 
на работу по железнодорожным путям. 
Машинисты маневровых тепловозов уже 
знали девочки не просто болтаются от не 
чего делать, они идут к Анне Долговой на 
службу. Всегда останавливался маневро-
вый локомотив, подбирали сестер и под-

возил поближе к контейнерной площадке, 
машинисты добрейшие люди, угощали в 
тепловозе вкуснейшим чаем и никто не 
смел ругать девочек за то, что они ходят в 
неположенном месте.  В шесть лет девоч-
ки пошли в школу, в экспериментальный, 
шестилетний класс.  В последствии Лена 
скажет, что её жизнь сплошной экспери-
мент и сильное испытание, всегда торо-
пилась жить, а жизнь торопила её. В шко-
ле не была лидером, но и в толпе не по-
терялась, занималась спортом, участво-
вала во всех КВНах. В 16 лет закончили 
сестры Беркакитскую школу №7. Люба 
осталась учиться в городе, а Лена заба-
стовала на трое суток, так хотелось уе-
хать из провинциального поселка в боль-
шой студенческий город. Своим упрямст-
вом победила, вместе с мамой поехали 
поступать в институт в столицу республи-
ки город Якутск, брать очередную высо-
ту. Мест в маленьком самолете оказалось 
мало, поэтому будущую абитуриентку по-
садили в самолете на табуретку. «Все ле-
тели как люди, а я на табуретке» –  рас-
сказывает наша героиня.  Подала доку-
менты и сдала экзамены сразу в три ин-
ститута, но выбрала след по материнской 
тропе Хабаровский институт инженеров 
железнодорожного транспорта (ХИИЖТ). 

От студенческой жизни самые теплые 
воспоминания, в институте учиться было 
интересно и даже легче чем в школе. На 
производственную практику приезжала в 
родной Беркакит. Где продвинутую прак-
тикантку ждали на должность дежурной 
по парку, чтобы на время практики кого-то 
из работников летом отпустить в очеред-
ной отпуск. Бывало трудно, мама наблю-
дала издалека как трудится и потеет над 
бумагами дочь и не вмешивалась. Хотя 
всегда чувствовалась забота влиятель-
ной родительницы. Упрямая Елена вгры-
залась в работу и хотелось доказать, что 
она не только дочь Долговой Анны, а мо-
жет разобраться сама и доказывала себе, 
что может справиться и без родительской 
опеки. В конце практики получала хоро-
шую зарплату, задаток на дальнейшую 
учебу.  За время учебы переменилось от-
ношение к родному краю, не раздумывая 
приехала в Якутию с дипломом инжене-
ра, опять улыбается и говорит только ей 
принадлежащие слова «в синей облож-
ке и с красным лицом». Молодому спе-
циалисту начальник станции Беркакит 
Виктор Ляшко предлагал работать де-
журной по станции Оборчо, не согласи-
лась. Выдержала неделю и её направили 
на станцию жизни Нерюнгри –пассажир-
ская…

Сегодня мы уже с молодой бабушкой 
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Еленой Братишко (Долговой) и внуком 
Савелием, невесткой Дашей приехали 
на вокзал, прошлись не спеша по пер-
рону станции, посмотрели на спешащих 
пассажиров, проводили в добрый путь 
пассажирский поезд. Августовский день 
был наполнен теплом нахлынувших вос-
поминаний нашей героини.  Уверенная 
железнодорожница не просто ходила по 
знакомым дорожкам, она плыла по вол-
нам своей памяти. Было интересно на-
блюдать за уверенной, счастливой по-
ходкой трудового человека. Вместе спу-
стились к перрону, к бетонной стене, где 
вылеплен барельеф «Оленья упряжка», 
указала на бетонную шапку нарисован-
ного оленевода, на которой шалун- ра-
ботник каждую смену писал «Это ДС 
Братишко». Елене тогда это жутко не 
нравилось, она замазывала надпись се-
рой краской, а в следующую смену над-
пись опять появлялась. Гадала, что за 
поклонник или доброжелатель распи-
сался. Сейчас за пеленою лет эта над-
пись наполнила день добротой улыбкой. 
Мы прошлись по привокзальной площа-
ди, помолчали у памятника машинисту 

тепловоза Владимиру Бочкареву, по-
сидели на скамейках. Вспомнили мно-
гих железнодорожников, что трудились 
и трудятся на железке, поблагодарили 
всех, кто выбрал эту нужную профес-
сию.  Говорили так, как говорят добрые 
друзья.  Припомнили   интересную друж-
бу лисы и собаки на станции Беркакит. 
Елена уверенно сказала, что по пер-
вому снегу лисичка опять объявится. 
Жизнь нашей героини во всём удалась, 
где фундаментом заложилась работа на 
железной дороге. Стала отличным спе-
циалистом – познала много ступенек 
железнодорожной работы. Многое успе-
ла сделать счастливая на работе и в се-
мье женщина. Вовремя вышла замуж, 
родила сына Александра, воспитали 
его, и ещё с мужем Михаилом воспита-
ли четырех приемных детей. Сейчас по 
выходным дням огромной семьей соби-
раются на дачном участке, только успе-
вай поворачиваться, не соскучишься.

Юрий Коковин 
Фото автора
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50-ËÅÒÈÅ ÍÀ×ÀËÀ 
ÑÒÐÎÈÒÅËÜÑÒÂÀ ÁÀÌÀ

Дорогие друзья!
Поздравляю вас со значимой, яркой 

юбилейной датой: полвека назад был 
дан старт строительству уникального 
транспортного маршрута – легендар-
ной Байкало-Амурской магистрали.

Этот проект был исторически необ-
ходим нашей стране. Ещё в XIX веке 
появились первые предложения по 
транспортному освоению Забайкалья и 
Приамурья. В начале XX века изучалась 
география будущей грандиозной строй-
ки, проводилась даже трассировка мар-
шрута. Перед Великой Отечественной 
войной и в послевоенные годы были 
уложены отдельные участки.

Полномасштабное же строительство 
железной дороги стартовало в апреле 
1974 года. Именно тогда, на XVII съе-
зде комсомола, БАМ был объявлен 
ударной стройкой, был сформирован 
первый отряд добровольцев.

Это событие и сама идея, безуслов-
но, овеянная и романтикой созидания, 
и энтузиазмом молодых, вдохновляли 
тогда практически всю страну: и сти-
хи слагали, как мы с вами помним, и 
песни пели. «Слышишь, время гудит: 
БАМ» – эти и другие строки популяр-

ных тогда песен отражали настрой со-
тен тысяч людей. Они уезжали стро-
ить легендарную магистраль, выбрав 
для себя судьбу первопроходцев.

Повторю, БАМ стал действитель-
но общенародным, всесоюзным проек-
том. Над его объектами взяли шефство 
коллективы сотен предприятий, науч-
но-исследовательских институтов, про-
ектных организаций из всех республик 
Советского Союза.

В проекте были задействованы око-
ло двух миллионов человек. И для мно-
гих из них строительство БАМа, а за-
тем и работа на магистрали стали де-
лом всей жизни, воплощением их меч-
ты, труда, мужества, призванием мно-
гих поколений семей и, безусловно, на-
стоящим подвигом без всякого преуве-
личения.

В непроходимых болотах, в тайге, 
в скалах и в условиях вечной мерзло-
ты наши строители прокладывали ки-
лометры стальной трассы, решали за-
дачи запредельного уровня сложности, 
воплощали в жизнь принципиально но-
вые конструктивные, инженерные, тех-
нические решения.

Здесь присутствуют участники строи-
тельства БАМа. Это именно они реали-
зовывали этот один из крупнейших ми-
ровых инфраструктурных проектов все-
го XX века, проложили жизненно необ-
ходимую для страны транспортную ар-
терию.

БАМ сыграл огромную роль в осво-
ении Восточной Сибири и Дальнего 
Востока, нашего Севера, позволил 
ввести в оборот богатейшие место-
рождения угля, железной руды, оло-
ва, золота, меди, молибдена, нефти и 
газа, задействовать эту мощную сырь-
евую базу для работы комбинатов, за-
водов, фабрик, для долгосрочного раз-
вития отечественной промышленно-
сти.

На рубеже столетий БАМ помог от-
крыть для российской экономики рын-
ки Азиатско-Тихоокеанского региона, 
обеспечил надёжный транзитный мар-
шрут для всей Евразии, в единой связ-
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ке с Транссибом стал по-настоящему 
стратегическим транспортным коридо-
ром не только национального, но и гло-
бального значения.

В текущем году провозная способ-
ность магистрали составит почти 42 
миллиона тонн. За последние 12 лет 
она выросла в три раза, и объём гру-
зовых перевозок по БАМу продолжает 
расти.

В этом году мы запускаем очеред-
ной, уже третий по счёту этап развития 
БАМа и Транссиба, повышаем пропуск-
ную способность Восточного полигона 
железных дорог. Такое стратегическое 
решение принято, необходимые норма-
тивные документы Правительством вы-
пущены. Конечно, теперь дело за пра-
ктической реализацией. Но, по сути 
дела, работа-то уже идёт.

Как и наши предшественники, мы ре-
ализуем этот проект с привлечением пе-
редовых технологий и инженерных реше-
ний, сформируем дополнительный спрос 
на продукцию отечественных машино-
строительных и металлургических пред-
приятий, на услуги строительного ком-
плекса и целого ряда других отраслей.

Подчеркну, нужно не только «рас-
шить» узкие участки. Задача теперь го-
раздо масштабнее, а именно: на всём 
протяжении БАМа предстоит проло-
жить сплошные вторые пути, по сути, 
ввести в строй более трёхсот инфра-
структурных объектов, включая дуб-
лёры Северомуйского, Кузнецовского и 
Кодарского тоннелей, а также мост че-
рез Амур.

В горизонте десяти лет объём пе-
ревозок по Восточному полигону же-
лезных дорог должен выйти на уро-
вень 270 миллионов тонн в год. Это по-
зволит более широко осваивать при-
родные ресурсы в «зоне притяжения» 
БАМа и Транссиба, станет мощным им-
пульсом для открытия промышленных 
комплексов, создания современных ра-
бочих мест, развития социальной ин-
фраструктуры в Восточной Сибири и на 
Дальнем Востоке России.

В этой связи подчеркну: особое вни-
мание будем уделять повышению ка-
чества жизни людей в населённых пун-
ктах, завязанных на БАМ. В том чи-
сле на основе проработанных мастер-
планов получат долгосрочное разви-
тие опорные точки, «столицы» БАМа – 
Тында и Северобайкальск. У нас здесь 

большая задолженность перед людьми.
И конечно, дальнейшее развитие 

БАМа послужит увеличению экспорт-
ных и транзитных возможностей России 
как важнейшего звена евразийской 
транспортной системы.

Уверен, мы обязательно реализуем 
все намеченные планы, сделаем это на 
благо России и нашего народа.

Ещё раз поздравляю всех вас с юби-
леем начала строительства БАМа. 
Благодарю ветеранов-бамовцев. Желаю 
нынешним и будущим поколениям стро-
ителей и железнодорожников успехов и 
больших свершений. 

В.В.Путин

Поздравление В.В.Путина на 
юбилее БАМа. Кремль. 

Апрель 2024 год.
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ÃËÀÂÀ ÐÆÄ ÎËÅÃ ÁÅËÎÇÅÐÎÂ: 
ÍÅ ÁÓÄÜ ÁÀÌÀ - ÍÅ ÁÛËÎ ÁÛ 
ÑÒÐÀÍÛ!

Â 2024 ãîäó ìû îòìå÷àåì 50-ëå-
òèå Áàéêàëî-Àìóðñêîé ìàãè-
ñòðàëè - ëåãåíäàðíîé «ñòðîéêè 
âåêà»

Î òîì, ÷òî ñåãîäíÿ ïðåäñòàâëÿåò 
ñîáîé ÁÀÌ, î ãåðîèçìå æåëåçíî-
äîðîæíèêîâ è þáèëåéíîé äàòå 
ìû ïîãîâîðèëè ñ ãëàâîé ÐÆÄ 
Îëåãîì Áåëîçåðîâûì.

«ÍÅÒ Â ÐÎÑÑÈÈ ÏÓÒÅÉ 
ÂÀÆÍÅÅ»

– Олег Валентинович, почему се-
годня так много внимания уделяет-
ся БАМу? Ведь еще недавно говорили, 
что это дорога в никуда.

– В этом году исполняется полвека ре-
шению, которое определило развитие на-
шей страны на современном этапе. Думаю, 
теперь всем абсолютно ясно, что не будь 

БАМа - не было бы страны! Не было бы тех 
возможностей для России, того разворота 
на Восток, который мы видим сейчас.

Да, были «деятели» в свое время. 
Были оценки, что магистраль не будет за-
гружена.

Особенно много говорили и писа-
ли, что БАМ не нужен, в 1990-е годы. 
Представляю, как это ранило всех, 
кто был причастен к великой стройке. 
Неужели весь их трудовой подвиг был на-
прасным? Столько усилий, столько труд-
ностей, и вдруг - не нужны?! Это был тя-
желый момент.

Время все расставило по местам. Все, 
кто это говорил, просто не смотрели впе-
ред в стратегическое будущее страны. 
Посмотрите, сегодня Россия на востоке - 
это и Транссиб, и БАМ. Нет в стране важ-
нее путей! Это в буквальном смысле ар-
терии и хребет экономики.

– Хотите сказать, что без БАМа не 
смогли бы сохранить страну?

28



№
4 

(0
25

) 0
3/

07
/2

02
4  

•  
БА

М
 5

0 
ЛЕ

Т!

– Если бы его не было, мы бы столк-
нулись с огромными трудностями. БАМ 
всегда приходит на помощь. И не толь-
ко из-за перегруженности Транссиба, но 
и в случаях, когда происходят стихийные 
бедствия, паводки.

Не так давно из-за рекордных осад-
ков подмыло мост на Транссибирской ма-
гистрали. Пока его восстанавливали, со-
хранялась возможность доставлять по 
БАМу все жизненно необходимые това-
ры, продукты, лекарства. Ритм не оста-
навливался!

Сегодня мы видим, насколько дально-
видным и важным решением было раз-
вивать БАМ. Это так или иначе касается 
всех жителей нашей страны, затрагивает 
огромные территории.

И то, что его юбилей - важнейшее собы-
тие в жизни нашей страны, подтверждает-
ся тем, что Президент России Владимир 
Владимирович Путин выпустил специаль-
ный указ о праздновании этой даты.

Кстати, в рамках мероприятий к юби-
лею мы совместно с «Комсомолкой» со-
здали народный виртуальный музей, где 
каждый может познакомиться с историей 
БАМа и поделиться своими воспоминани-

ями и фотографиями.

ÑÞÐÏÐÈÇÛ ÎÒ ÏÐÈÐÎÄÛ

– Что значит БАМ для вас лично?
– Для меня БАМ - это, конечно, при-

мер человеческого подвига. Это такой ис-
полинский проект, в котором каждый мог 
показать себя, в нем могли реализовать 
себя лучшие из лучших.

Это не только романтика, но и объеди-
няющая идея. Всенародная, всесоюзная. 
Настоящая работа на понятный результат. 
Это наполнение жизнью необъятных тер-
риторий.

Я когда-то сам очень мечтал поучаство-
вать в комсомольской стройке. Хотелось 
вместе со всеми идти на подвиги. Но к 
тому времени, как я окончил школу, стал 
студентом и мог бы поехать туда в соста-
ве стройотряда, стройка, по сути, уже за-
вершилась.

Сейчас на БАМе снова есть место      
подвигу - благодаря тем решениям по 
развитию магистрали, которые принял 
Президент Российской Федерации.

Стране нужны дополнительные мощно-
сти для перевозок грузов в восточном на-
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правлении. Изначально однопутный БАМ 
постепенно становится двухпутным. А это 
значит, что кратно больше поездов можно 
будет пропустить в обе стороны: с запада 
на восток и с востока на запад.

И по масштабу работ можно провести 
прямые параллели. 50 лет назад, с 1974 
по 1984 год - в основные годы строитель-
ства БАМа, - было проложено около 3 ты-
сяч километров пути. Столько же, 3 тыся-
чи километров, уложено за те последние 
10 лет, с 2014 года, что мы активно модер-
низируем магистраль. Причем треть этого 
объема приходится на сложные инженер-
ные объекты: мосты, тоннели, водопро-
пускные сооружения.

– То есть можно сказать, что по-
строили еще один БАМ?

– Да! А прирост провозной способно-
сти наша нынешняя стройка дала втрое 
выше, чем первая нитка БАМа.

Для меня, для всей нашей компа-
нии, для строителей - это настоящий вы-
зов. Несмотря на то что основа магистра-
ли была заложена еще в советское вре-
мя, многое сегодня приходит-
ся делать заново. Поезда стали 
длиннее, мощнее и тяжелее. Да 
и природа готовит нам все но-
вые сюрпризы. Вечная мерзло-
та оказалась не такой уж веч-
ной. Так что приходится искать 
решения, чтобы пути не утону-
ли в болоте.

Сейчас начат третий этап 
модернизации БАМа. Это 
еще около 3 тысяч киломе-
тров пути. И это будут не про-
сто рельсы, а высокотехно-
логичная современная инже-
нерная инфраструктура, а так-
же дублеры самого длинно-
го в России Северомуйского 
тоннеля, самого высоко-
горного Кодарского, самого восточного 
Кузнецовского и моста через Амур - само-
го длинного на магистрали. Колоссальный 
объем работ, и сроки самые сжатые.

Это будет новый задел для будущих 
поколений.

ÓÍÈÊÀËÜÍÛÉ 
ÏÅÐÂÎÇÄÀÍÍÛÉ ÌÈÐ

– Это все о грузах. А интересен ли 
БАМ с точки зрения туризма? Сами 
часто бываете там? Есть что по-
смотреть?

– Бываю сам, мои замы тоже регуляр-
но ездят. Важнейшая для страны стройка 
должна быть под контролем. БАМ всегда 
производит неизгладимые впечатления. 
Это многообразие природы в первоздан-
ном ее виде. Заснеженные шапки горных 
хребтов, Байкал, мощные реки - Лена, 
Амур, и даже море свое есть - Татарский 
пролив, вдоль него идут последние кило-
метры БАМа на востоке.

Потенциал для туризма есть, но нужно 
сказать, что это все довольно малоосво-
енные территории. Мы обеспечиваем со-
общение, но этого же недостаточно для 
«цивилизованного» туризма.

– Некому туризмом на БАМе зани-
маться, получается?

– Нет, не так. Сейчас правительство 
Российской Федерации и администрации 
субъектов по поручению президента заня-
ты реализацией мастер-планов развития 
городов Дальнего Востока. Мы тоже актив-
но участвуем. Запланировано повысить 
качество городской среды, создать новое 
жилье, системы досуга и отдыха, социаль-

ной инфраструктуры. Много всего.
Это важно для всех людей, особенно тех, 

кто сейчас живет в регионах вдоль БАМа.
Вспоминаю, как в 2021 году мы объезди-

ли половину всего БАМа с вице-премьером 
правительства Маратом Шакирзяновичем 
Хуснуллиным и министром транспор-
та России (а теперь вице-премьером) 
Виталием Геннадьевичем Савельевым.

Проехали Байкальский и 
Северомуйский тоннели, посмотрели раз-
ворот строительных работ по модерниза-
ции на разных участках.

Остановились на разъезде Ункур, про-
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пускали встречный поезд. Кругом тай-
га, ни жилых домов, ни мобильной свя-
зи, вдоль железной дороги течет широкая 
красавица-река. Первозданный мир пра-
ктически, хоть сразу на холст!

Есть небольшое станционное здание, 
но снаружи выглядит как-то неприветливо 

- минимум окон, все закрыто, непримет-
ный вход. Сначала кажется даже необ-
итаемым. Зашли внутрь. Там нормальная 
рабочая обстановка и сидит дежурная - 
хрупкая такая девушка, управляет движе-
нием поездов на разъезде. А объяснение 
здесь самое простое.

– Боятся диких зверей?
– Именно! Элементарная осторож-

ность. Ведь в радиусе десятков и даже 
сотен километров в той местности медве-
дей едва ли не больше, чем людей.

Поэтому не только само строительство 
БАМа было и сейчас остается покорени-
ем тайги, но и каждодневная работа же-
лезнодорожников.

При этом, конечно, мы стараемся - на-
столько, насколько это только возможно, 
бережно относиться к природе, не нару-
шая баланса.

ÍÀÄÁÀÂÊÈ Ê ÇÀÐÏËÀÒÅ 
È ÁÅÑÏËÀÒÍÀß ÌÅÄÈÖÈÍÀ

– Что РЖД делает, чтобы при-
влечь людей работать на БАМе?

– Прежде всего мы вкладываем боль-
шие деньги в обновление производственно-
го комплекса, улучшаем условия труда. Для 
работников действуют специальные над-
бавки к заработной плате, льготы по прио-

бретению жилья. Компенсируем затраты на 
услуги ЖКХ, отдых детей, услуги спортив-
ных учреждений, детского сада или няни. 
Оплачиваем работникам перелет на отдых 
на Черноморское побережье и обратно. 
Стараемся помогать, сделать жизнь лучше.

Особое внимание - доступности и ка-
честву медицинских услуг. У 
нас действует собственная 
система лечебных учрежде-
ний. Специально поддержива-
ем врачей, которые приезжа-
ют работать на БАМ. В отда-
ленные поселки регулярно на-
правляем наш медицинский по-
езд. Можно прийти и бесплатно 
пройти необходимые исследо-
вания, получить консультации 
узких специалистов.

Конечно, не забываем и 
о досуге для работников. 
Содержим, ремонтируем, 
строим спортивные объекты, 
поддерживаем библиотеки, 
дома культуры.

Всем занимаемся.

ÊÑÒÀÒÈ
ÊÀÊ ÎÒÌÅ×ÀÅÌ ÞÁÈËÅÉ

– Как будете праздновать 50-летие 
БАМа?

– Есть большая программа. Некоторые 
мероприятия уже состоялись.

В апреле Владимир Владимирович Путин 
уже встречался и награждал заслуженных 
работников и ветеранов БАМа. И мы слыша-
ли, что они благодарили президента за то, 
что БАМ снова гремит на всю страну.

В Кремле прошел большой концерт. 
Прямо в том же самом зале, где в те же 
дни 50 лет назад проходил исторический 
съезд ВЛКСМ, который положил начало 
комсомольской стройке.

А 6 - 8 июля - дни, когда полвека на-
зад началось строительство БАМа, боль-
шие праздничные мероприятия заплани-
рованы в Тынде и других городках БАМа. 
Там тоже будем чествовать заслуженных 
работников и ветеранов.

И, конечно, на протяжении всего года 
в качестве подарков к празднику мы про-
должим расширять БАМ и запускать его 
новые участки. БАМ развивается!

Дмитрий Соколов
https://www.kp.ru/online/

news/5826276/
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23 àïðåëÿ â Êðåìëå ñîñòîÿëàñü 
òîðæåñòâåííàÿ öåðåìîíèÿ, ïðè-
óðî÷åííàÿ ê ïîëóâåêîâîìó þáè-
ëåþ ñòðîèòåëüñòâà Áàéêàëî-
Àìóðñêîé ìàãèñòðàëè.

Через 50 лет зал Кремлёвского двор-
ца собрал под свои своды сотни участ-
ников той легендарной стройки. Среди 
почетных гостей торжественного меро-
приятия был генеральный директор АО 
«АК «Железные дороги Якутии» Василий 

Шимохин, вся трудовая деятельность ко-
торого связана со строительством БАМа 
и АЯМа. Начинал Василий Владимирович 
мастером, а сегодня возглавляет стра-
тегическое предприятие транспортного 
комплекса Республики Саха (Якутия).

Невзирая на то, что рабочие руки 
на строительстве БАМа были нужны 
всегда, попасть в семидесятые на эту 
стройку могли только самые лучшие. 
Многие бамовцы продолжили свое 
дело на строительстве Амуро-Якутской 
магистрали и сейчас работают в ком-

ÃÅÍÅÐÀËÜÍÛÉ ÄÈÐÅÊÒÎÐ 
ÀÎ «ÀÊ «ÆÄß» ÂÀÑÈËÈÉ 
ØÈÌÎÕÈÍ ÏÐÈÍßË Ó×ÀÑÒÈÅ 
Â ÒÎÐÆÅÑÒÂÅÍÍÎÌ 
ÌÅÐÎÏÐÈßÒÈÈ Â ÊÐÅÌËÅ, 
ÏÎÑÂßÙÅÍÍÎÌ 50-ËÅÒÍÅÌÓ 
ÞÁÈËÅÞ ÁÀÌà
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пании «Железные дороги Якутии». 
Строительство АЯМа еще на многие 
годы продлило дух молодости и свер-
шений. Сегодня трудовой подвиг вете-
ранов-бамовцев продолжают их после-
дователи. БАМ и АЯМ – это не просто 
железнодорожные магистрали,  это – 
судьбы нескольких  поколений.

Именно в Государственном 
Кремлёвском дворце 23 апреля 1974 
года состоялся 17-й съезд ВЛКСМ, на ко-
тором БАМ был объявлен Всесоюзной 
ударной комсомольской стройкой. Сразу 
по окончанию съезда из Москвы в сибир-
скую тайгу на «Стройку века» отправил-
ся первый поезд со строителями – члена-

ми Всесоюзного комсомольского отряда.
От всей души поздравляем участников 

строительства и эксплуатации железной 
дороги БАМ! Крепкого всем здоровья. 
Благополучия в семьях.

А мы, АЯМовцы, приложим все уси-
лия, чтобы быть достойными продолжа-
телями великой бамовской эпохи в исто-
рии нашей страны.
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Þáèëåé 
ÁÀÌà - 
âîïðîñû 
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2024 год, зима, еду в поезде 
Благовещенск-Алдан. 20 лет 
прошло после  первого проез-
да пассажирского поезда в ав-
густе 2004 году от Томмота до 
Нерюнгри. Я, генеральный ди-
ректор ОАО «АК «Железные 
Дороги Якутии», тогда был един-
ственным пассажиром в поезде. 
Это была генеральная репети-
ция движения пассажирского по-
езда, по графику, по требовани-
ям безопасности и максималь-
ного комфорта для будущих пас-
сажиров. Проводники, началь-
ник  поезда, электромеханик, ма-
шинисты локомотива, дежурные 
по станции, связь, СЦБ, путь, 
мосты, водопропускные соору-
жения - всё проходило провер-
ку.  Железная дорога один из са-
мых безопасных видов транспор-
та, но для этого всё должно ра-
ботать безупречно. С 1 сентября 
2004 года пассажирские поезда 
пошли по расписанию.

Поезд по нашему участку бе-
жит веселее, скорость выше. 
Плавность хорошая. За окном 
метель, в вагоне тепло, чисто, 
уютно. Еду в плацкартном ваго-
не, на верхней полке. Радуюсь 
заполняемости вагона и всего 
поезда. В Нерюнгри много выш-
ло пассажиров, но и не меньше 
прибавилось. Востребована же-
лезная дорога.  Так почему же  
она не заходит в Якутск?

Люди, проживающие в регио-
нах, где нет железной дороги, с 
тревогой относятся к её прихо-
ду, - не сломает ли она привыч-
ный уклад жизни? Вспоминается 
сюжет замечательного фильма 
Отара  Иоселиани «Древо жела-
ния» -  та его часть, где говорит-
ся о приходе железной дороги в 
их благодатные земли. Аксакал 
задаёт вопрос себе и зрителям: 
- «А разве с приходом железной 
дороги не испортится воздух? А 
разве женщины смогут свободно 
пройти по улице? Лучше мы вот 
за ними поглядим», - и кивает в 
сторону пасущихся на склоне ко-
ров.  Эти вопросы - с какой тре-
вогой за родную землю они были 
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сказаны в фильме, - вызывают у меня ог-
ромное уважение. Примерно такие же во-
просы задавали мне жители якутского 
села на  общественных слушаниях по при-
ходу железной дороги в Нижний Бестях. Я 
и мои коллеги терпеливо объясняли пре-
имущества этого вида транспорта. Потом 
один из участников взял слово и на якут-
ском языке начал пояснять свою пози-
цию. Его слушали внимательно, даже по-
смеялись в одном месте. Мне переводи-
ли смысл сказанного. Выступающий при-
вёл пример строительства автомобиль-
ной дороги Большой Невер-Якутск. «В 
те годы мы тоже боялись последствий её 
прихода. А теперь попробуйте предста-
вить нашу жизнь без этой дороги» – ска-
зал он. И  жители с ним согласились.

Сегодня слушаю Главу Республики 
Айсена Николаева, Главу города Якутска 
Евгения Григорьева и недоумеваю, поче-
му они не говорят о решающем значении 
железной дороги для Якутска, для разви-
тия экономики республики и города? Зато 
много говорим о строительстве вантово-
го автомобильного моста, который мало 
что решит, а по объёму хлопот -  превзой-
дёт все наши ожидания. Предполагаемый 
платный проезд  для грузовых машин на-
верняка вызовет рост цен на товары на-
родного потребления. 

40 лет назад, когда считалось технико-
экономическое обоснование строительст-
ва линии Беркакит-Томмот-Якутск, никто 
и мысли не допускал о долгой задержке 
железной дороги на правом берегу Лены, 
напротив Якутска. Железная дорога схо-
ду должна была перейти Лену по совме-
щённому авто-железнодорожному мосту 
на левый берег, в Якутск. Был готов про-
ект, прошёл экспертизу, никаких техниче-
ских сложностей по строительству клас-
сического моста с пролётными строени-
ями в виде ферм не было. Построенный     
в 2011 г. мост через р. Менда, с фер-
мой длиной 154 м., тому подтвержде-
ние. Более того, были выделены день-
ги на строительство моста и подходов к 
нему, в 2012 г.  предложено было респу-
блике получить эти средства в виде целе-
вых субсидий и выступить заказчиком на 
этом объекте. Какие причины побудили 
тогдашнее руководство республики отка-
заться от этого предложения, непонятно.

Смотрим отчёт Счётной палаты 
Российской Федерации по проверке эф-
фективности использования инвестиций 

на строительстве участка Томмот-Якутск 
(Нижний Бестях) железнодорожной линии 
Беркакит-Томмот-Якутск. В предложени-
ях по результатам проверки пункт 11.1 на-
писано: 

– Правительству РФ поручить 
Минтрансу РФ проработать вопрос о про-
должении строительства железнодорож-
ной линии до г. Якутска с целью эффек-
тивного использования железнодорож-
ной инфраструктуры построенной до ст. 
Нижний Бестях.

20 лет железная дорога перевозит пас-
сажиров. В прошлом году перевезено 
388242 пассажира. Это голоса за заход 
железной дороги в Якутск.

В этом году празднуем 50-летие с нача-
ла строительства Байкало-Амурской ма-
гистрали. Как  мудры были руководители 
страны, давшие старт грандиозному же-
лезнодорожному строительству в нелёг-
кий период!  Сколько затем глупцов глу-
мились над БАМом – «Это дорога в ни-
куда».

Сегодня БАМ – опора поворота эконо-
мики России на восток и с этим уже никто 
не спорит.

Амуро-Якутская железнодорожная ма-
гистраль, сегодня определяется как глав-
ная, круглогодичная транспортная ар-
терия республики САХА (Якутия). И это 
тоже результат строительства БАМа.

В стране подъём железнодорожного 
строительства:  БАМ-2, Северный широт-
ный ход, Эльга – Охотское море, второй  
Северомуйский тоннель, мост через р. 
Амур, мост на о. Сахалин, высокоскорост-
ная железная дорога Санкт-Петербург – 
Москва. Добавим к этому техническое пе-
ревооружение парка тепловозов, грузо-
вых и пассажирских вагонов отечествен-
ного производства. И на этом фоне - иг-
норирование вопроса прихода железной 
дороги в Якутск по совмещённому авто-
железнодорожному мосту и начало стро-
ительства линии Якутск-Магадан. Прояви 
Республика активность, какая была в 
2002-2005 годах и эти объекты станут ре-
альностью.

Заслуженный строитель России, 
Кавалер ордена «Полярная звезда»,  

Почётный железнодорожник РФ,                                                                                   
Почётный транспортный 

строитель РФ
Дудников А.Н.
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ÎÁÙÈÅ ÑÂÅÄÅÍÈß
Байкало-Амурская магистраль - одна 

из наиболее протяженных железнодорож-
ных линий в мире. Она проходит по терри-
тории Иркутской области, Забайкальского 
края, Амурской области, Бурятии и Якутии, 
Хабаровского края. Это второй, наряду 
с Транссибом, железнодорожный выход 
России к Тихому океану, ОАО "РЖД" разви-
вает эти две магистрали совместно в рам-
ках проекта "Восточный полигон".

ÈÑÒÎÐÈß
Идея строительства железной дороги 

севернее Байкала для освоения Сибири 
и Дальнего Востока появилась еще в XIX 
веке, однако изыскательские работы по это-
му маршруту начались только в 1911 году.

В 1930 году советское руководство вер-
нулось к дореволюционному проекту. В 
ЦК ВКП(б) и Совет народных комиссаров 
(СНК) СССР был направлен документ от 
Дальневосточного крайкома ВКП(б) о про-
ектировании и строительстве железнодо-
рожной магистрали с выходом к Тихому 
океану. В нем будущая дорога впервые 
была названа Байкало-Амурской маги-
стралью. В 1932 году было принято поста-
новление СНК "О строительстве Байкало-
Амурской магистрали", утвердившее план 
строительства БАМа с опорными пун-
ктами Тайшет - север Байкала - Тында - 
Ургал - Комсомольск-на-Амуре - Советская 
Гавань. В перспективе планировалось свя-
зать трассу с подводным тоннелем через 
Татарский пролив на остров Сахалин. В 
том же году стройка была передана в веде-
ние ОГПУ, был создан БАМлаг, свыше 100 
тыс. заключенных которого начали строи-
тельство отдельных участков магистрали. 
Великая Отечественная война помешала 
дальнейшему масштабному строительст-
ву, но в 1943-1945 годах был введен в экс-
плуатацию стратегически важный участок 
Комсомольск-на-Амуре - Советская Гавань. 
После войны строительство магистрали 
было продолжено, и в 1950-х годах стал 
действовать западный участок Тайшет - 
Усть-Кут. 

После смерти главы СССР Иосифа 
Сталина в 1953 году строительство БАМ и 
других новых железнодорожных проектов, 
таких как Трансполярная магистраль, было 
прекращено.

В 1967 году ЦК КПСС и Совет Министров 
СССР приняли решение возобновить про-
ектно-изыскательские работы по БАМ: од-
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ÁÀÌ îòìå÷àåò ïîëóâåêîâîé þáè-
ëåé. Â àïðåëå 1974 ãîäà, 50 ëåò íà-
çàä, ìàãèñòðàëü îáúÿâèëè âñåñîþç-
íîé óäàðíîé êîìñîìîëüñêîé ñòðîé-
êîé.

ÁÀÌ – æåëåçíàÿ äîðîãà â 
Âîñòî÷íîé Ñèáèðè è íà Äàëüíåì 
Âîñòîêå, âòîðîé ìàãèñòðàëüíûé æå-
ëåçíîäîðîæíûé âûõîä ê Òèõîìó 
îêåàíó, íàðÿäó ñ Òðàíññèáèðñêîé 
ìàãèñòðàëüþ.

Áàéêàëî-Àìóðñêàÿ ìàãèñòðàëü 
âõîäèò â ÷èñëî êðóïíåéøèõ æåëåç-
íûõ äîðîã ìèðà. Îíà ïðîõîäèò ïî 
òåððèòîðèè Àìóðñêîé è Èðêóòñêîé 
îáëàñòåé, Çàáàéêàëüñêîãî è 
Õàáàðîâñêîãî êðàåâ, Áóðÿòèè è 
ßêóòèè. ÁÀÌ ñòàë âñåíàðîäíûì ïðî-
åêòîì, åãî âîçâåäåíèå íàçûâàëè 
ñòðîéêîé âåêà, â êîòîðîé â îáùåé 
ñëîæíîñòè ó÷àñòâîâàëè îêîëî 2 ìëí 
÷åëîâåê. Ðàáîòà ïðîõîäèëà â ñëîæ-
íûõ êëèìàòè÷åñêèõ, ãåîëîãè÷åñêèõ 
óñëîâèÿõ. Ïî÷òè 1,5 òûñ. êì ïðîëî-
æåíî â ðàéîíàõ âå÷íîé ìåðçëîòû è 
âûñîêîé ñåéñìè÷íîñòè.
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ним из поводов стало ухудшение отноше-
ний с Китаем, вблизи границы с которым 
проходил Транссиб. В 1972 году началась 
подготовка к строительству БАМ.

ÕÎÄ ÑÒÐÎÈÒÅËÜÑÒÂÀ
23-27 апреля 1974 года XVII съезд 

ВЛКСМ объявил БАМ ударной комсомоль-
ской стройкой. 27 апреля прямо со съезда 
в Кремлевском дворце на БАМ отправился 
первый стройотряд.

8 июля 1974 года ЦК КПСС и Совет ми-
нистров СССР приняли постановление "О 
строительстве Байкало-Амурской маги-
страли", согласно которому проект предпо-
лагалось завершить в 1983 году.

Началась активная пропагандистская 
кампания по привлечению молодежи, а так-
же различных специалистов, на строитель-
ство железнодорожной магистрали и свя-
занных с нею объектов.

Курировала строительство БАМ специ-
альная комиссия Совета министров СССР, 
которую в разные годы возглавляли заме-
стители или первые заместители предсе-
дателя советского правительства: Кирилл 
Мазуров, Михаил Лесечко и Гейдар Алиев.

Начальником Главного управления по 
строительству БАМа (ГлавБАМстроя) с 
1974 по 1986 год был заместитель мини-
стра транспортного строительства СССР 
Константин Мохортов.

Единой магистралью БАМ стал 1 октя-
бря 1984 года, когда было уложено т. н. зо-
лотое звено, соединившее западную и вос-
точную части железной дороги, - от Тайшета 
до порта Ванино на берегу Тихого океана. 
27 октября того же года на всем протяже-
нии магистрали было открыто движение 
поездов. Трасса была построена за 10 лет 
в сложных климатических и геологических 
условиях: на многих участках глубина веч-
ной мерзлоты достигает сотен метров, все 
искусственные сооружения на линии долж-
ны выдерживать сильные землетрясения.

Большинство участков дороги в 1984 
году оставались однопутными и не элек-
трифицированными. Распад СССР поме-
шал освоению Восточной Сибири, пред-
приятия и добывающие комплексы, кото-
рые должен был обслуживать БАМ, так и 
не были построены. В 1990-х годах маги-
страль переживала особенно тяжелый кри-
зис: в 1995 году, по оценкам журнала "ЭКО", 
БАМ приносил в год убытков на 120 млрд 
рублей (около $300 млн по действовавше-
му курсу), по линии проезжало лишь не-
сколько поездов в день.

Однако строительство линии про-
должалось. 5 декабря 2003 года был 
сдан в эксплуатацию 15-километровый 
Северомуйский тоннель, самый длинный в 
России. До его открытия поезда следовали 
по опасному 62-километровому переваль-
ному обходу через "Чертов мост".

ÒÅÊÓÙÅÅ ÑÎÑÒÎßÍÈÅ

В настоящее время БАМ - это железно-
дорожная магистраль протяженностью 4 
287 км, на которой расположены 280 стан-
ций и разъездов, более 2 800 инженер-
ных сооружений, в том числе 4,2 тыс. мо-
стов, несколько тоннелей длиной более 
километра, крупнейшими из которых яв-
ляются Северо-Муйский и Байкальский 
(6,7 км). Линия входит в состав Восточно-
Сибирской и Дальневосточной желез-
ных дорог. БАМ является электрифици-
рованной и двухпутной в Иркутской об-
ласти на участках от Тайшета до стан-
ции Предленский (706 км) и однопут-
ной и электрифицированной - до станции 
Таксимо в Республике Бурятия (723 км). На 
остальных участках магистраль однопут-
ная, с двухпутными вставками. Провозная 
способность на двухпутных участках - до 
36,4 млн т в год, на наиболее сложных од-
нопутных (среди них - Северомуйский тон-
нель) - 16 млн т. В настоящий момент БАМ 
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работает на пределе пропускной способ-
ности.

БАМ обеспечивает транспортом ряд дей-
ствующих месторождений: два угольных 
(Нерюнгринское и Ургальское), два желе-
зорудных (Коршуновское и Рудногорское), 
одно медное (Удоканское). В 2022 году от-
крыт трубопровод к БАМу для отгрузки га-
зового конденсата с Ковыктинского место-

рождения. В ближайшей перспективе трас-
са будет использоваться для десятков дру-
гих месторождений. Кроме того, ежегодно 
Байкало-Амурская магистраль перевозит 
около 12 млн пассажиров.

ÌÎÄÅÐÍÈÇÀÖÈß
Уже к началу 2010-х годов перевозки по 

БАМ и Транссибу восстановились до уров-
ня 1990 года и вскоре достигли предела - 
всего порядка 55 млн т грузов в год. В част-
ности, резко возросли поставки угля на экс-
порт в страны Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона.

26 июля 2013 года Путин поручил пра-
вительству подготовить подробный план-
график дальнейших шагов по модерниза-
ции Транссибирской и Байкало-Амурской 
магистралей. 15 апреля 2014 года премь-
ер-министр РФ Дмитрий Медведев подпи-
сал постановление, разрешающее вкла-
дывать средства Фонда национального 

благосостояния (ФНБ) в модернизацию 
БАМ и другие инфраструктурные проек-
ты.

20 февраля 2019 года Путин в своем по-
слании Федеральному собранию подчерк-
нул необходимость увеличить пропускную 
способность направления в 1,5 раза - до 
210 млн тонн.

5 апреля 2021 года подразделения 
Железнодорожных войск Вооруженных сил 
России приступили к строительству вто-
рой ветки БАМ - всего 340 км от Улака до 
Февральска.

В июле 2021 года был открыт второй 
Байкальский тоннель.

В 2022 году РЖД объявили о заверше-
нии первого этапа развития Восточного по-
лигона, в рамках которого общая провоз-
ная способность Транссиба и БАМа возро-
сла до 144 млн т. Стоимость работ состави-
ла 520,5 млрд рублей, из которых 349 млрд 
были выделены РЖД, 150 млрд рублей - из 
ФНБ, 21,5 млрд - из федерального бюдже-
та.

Второй этап программы рассчитан до 
конца 2024 года: запланировано строи-
тельство 1,4 тыс. км дополнительных глав-
ных путей на БАМе, общая пропускная спо-
собность Восточного полигона возрастет 
до 180 млн т в год, а время перевозки с 
Дальнего Востока до западной границы РФ 
сократится с 8,9 до 7 суток. Общие затра-
ты на этот этап оцениваются в 1,08 трлн ру-
блей за счет средств РЖД.

В 2024 года планируется запуск по 
БАМ первых маршрутов туристических по-
ездов.

28 марта 2023 года правительство РФ 
одобрило третий этап развития Восточного 
полигона РЖД. К 2032 году предпола-
гается завершить строительство второ-
го Северомуйского тоннеля, моста через 
Амур в районе Комсомольска-на-Амуре и 
других объектов. Эти меры позволят до-
стичь к 2030 году провозной способности 
на Восточном полигоне до 210 млн т, а к 
концу 2032 г. - 270 млн т.

29 марта 2024 года замминистра тран-
спорта РФ Валентин Иванов сообщал, что 
предварительная стоимость модернизации 
третьего этапа Восточного полигона оцени-
вается в 3,7 трлн рублей.

В рамках развития Восточного полиго-
на с 2022 года РЖД начали массово прини-
мать студентов со всей страны по трудово-
му проекту "БАМ 2.0".
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19 ÏÎËÎÒÅÍ ÈÂÀÍÀ ÀÉÂÀÇÎÂÑÊÎÃÎ 
ÏÐÅÄÑÒÀÂËÅÍÛ ÍÀ ÂÛÑÒÀÂÊÅ Â ßÊÓÒÑÊÅ

Выставка "Айвазовский и вели-
кие русские маринисты" из собрания 
Государственного Русского музея про-
ходит в Национальном художествен-
ном музее Якутии. Представлены 19 
полотен Ивана Айвазовского, сообщи-
ла журналистам генеральный дирек-
тор музея Влада Тимофеева. 

"Здесь представлены 10 авторов, 
ключевое имя - Иван Константинович 
Айвазовский, всего представлено 19 по-
лотен Айвазовского, - сказала она. - 
Уникальность этого проекта заключает-
ся в том, что впервые мы показываем 
буквально огромного размера живопис-
ные полотна такого масштабного худож-
ника. Сторона некоторых картин дости-
гает 2,5 метров, некоторые произведе-
ния весят 70 кг. Привезти их [авиатран-
спортом] было невозможно в буквальном 
смысле. Из Государственного Русского 
музея, из города Санкт-Петербург они 
через всю страну добирались до Якутии. 
Хочу здесь отметить, что это стопроцент-
ное доверие Государственного Русского 
музея нашему музею". 

Как рассказала заместитель генераль-
ного директора по научной и выставочной 
деятельности Национального художест-

венного музея Юлия Кравцова, подготов-
лена культурно-образовательная публич-
ная программа в рамках выставки. Она 
включает экскурсии, будет задействована 
интерактивная зона.

Посетители смогут при желании занять-
ся рисованием песком, принять участие в 
мастер-классе с художником и сходить в 
виртуальный кинотеатр, где можно будет 
углубить знания о творчестве художни-
ка. Помимо того, в экспозиции расположи-
лись витрины с макетами кораблей, кото-
рые предоставил музей речников Ленского 
бассейна при Якутском институте водного 
транспорта. Для держателей Пушкинской 
карты подготовили квесты.

На выставке будут экспонированы 30 
полотен - одно произведение из коллекции 
НХМ и 29 - из собрания Государственного 
Русского музея. Выставка приурочена к 
Году семьи, объявленному в России, и 
Году детства в Якутии. Выставка работа-
ет для всех посетителей со 2 июня по 1 
сентября.

Адрес: ул. Кирова, 9. ежим работы 
(Среда): 12:00 - 20:00 Рабочий день: 
11:00 - 19:00

Выходные: Понедельник Вторник
33-52-80 касса: 33-52-74
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ÑÛÍ ÍÀ×ÀËÜÍÈÊÀ ÊÈÍÎËÎÃÈ×ÅÑÊÎÉ 
ÑËÓÆÁÛ ÓÔÑÈÍ ÐÎÑÑÈÈ ÏÎ ÐÅÑÏÓÁËÈÊÅ 
ÑÀÕÀ (ßÊÓÒÈß) ÑÒÅÏÀÍÀ ØÅÑÒÀÊÎÂÀ 
ÏÐÎÂÅË ÎÄÈÍ ÄÅÍÜ ÍÀ ÑËÓÆÁÅ Ñ ÏÀÏÎÉ

ßÊÓÒÑÊÀß ÕÓÄÎÆÍÈÖÀ ÐÀÇÐÀÁÎÒÀËÀ 
ËÎÃÎÒÈÏ ÌÈÍÞÑÒÀ ÐÔ

Кыдана Игнатьева разработала ло-
готип Министерства юстиции России. 
Об этом сообщается на сайте Артемия 
Лебедева, где представлена айдентика 
Минюста.

"Министерство юстиции Российской 
Федерации занимается вопросами защи-
ты прав, свобод и интересов граждан и 
обеспечивает верховенство закона и укре-
пление государственности. У него, как и у 
любой подобной структуры, есть свой ге-
ральдический знак. Однако для совре-
менных носителей он слишком сложный: 
в маленьком размере, например в шапке 
сайта, множество деталей превращается 
в неразличимое пятно.

В студии для Минюста освежили герб 
— получилась солидная эмблема, кото-
рая отлично подходит для задач XXI века.

Привычная форма сохраняет преемст-
венность традиций, а упрощенное испол-
нение отражает движение в ногу со вре-

менем", - представляет работу дизайне-
ра Кыданы Игнатьевой студия Лебедева.

Было разработано три версии детали-
зации логотипа: основная, средняя и ми-
нимальная.

Проект был сделан за 39 дней, арт-ди-
ректором значится сам Артемий Лебедев, 
дизайнером - Кыдана Игнатьева.

В рамках акции ФСИН России, приуро-
ченной к Году семьи, в день 115-летия об-
разования кинологической службы уго-
ловно-исполнительной системы сын на-
чальника кинологической службы УФСИН 
России по Республике Саха (Якутия) 
Степана Шестакова побывал на работе у 
папы.

Четырехлетний Владимир с интере-
сом наблюдал за щенками, которых кино-
логи готовят к несению службы по специ-
альному и общерозыскному профилям. 
Специально для мальчика кинологи про-
демонстрировали элементы совместных 
игр и упражнений, направленных на приу-
чение к раздражителям окружающей сре-
ды и выработку условных рефлексов и 
навыков.

День получился насыщенным и увлека-
тельным и, возможно, он станет решаю-
щим в выборе будущей профессии.

Всего в УФСИН России по Республике 
Саха (Якутия) имеется 6 кинологических 
подразделений, в которых добросовестно 

несут службу более 60 специалистов-ки-
нологов и 80 служебных собак, выполняя 
задачи по охране объектов, поиску запре-
щенных предметов, досмотру транспорт-
ных средств и при конвоировании.

Пресс-служба УФСИН России по 
Республике Саха (Якутия).
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Â ßÊÓÒÑÊÅ Ó×ÅÍÛÅ ÏÐÎÂÅËÈ ÂÑÊÐÛÒÈÅ 
ÄÐÅÂÍÅÃÎ ÂÎËÊÀ ÂÎÇÐÀÑÒÎÌ ÁÎËÅÅ 
44 ÒÛÑß× ËÅÒ

В лаборатории Северо-Восточного 
федерального университета (СВФУ) 
специалисты провели вскрытие мумии 
волка, возраст которого составляет бо-
лее 44 тысяч лет, сообщает пресс-служ-
ба СВФУ.

Во время вскрытия отобраны образ-
цы внутренних органов и содержимое 
желудочно-кишечного тракта для обна-
ружения и изучения древних вирусов. 
Кроме того, взяты образцы мягких тка-
ней древнего хищника для изучения его 
генома и сравнения с геномами совре-
менных сородичей. Отмечается, что это 
первая полная находка взрослого хищ-
ника такого геологического возраста, не 
имеющая аналогов в мире.

Хорошо сохраненную мумию ископа-
емого волка обнаружили в 2021 году на 
реке Тирехтях в Абыйском улуса в тол-
ще многолетней мерзлоты на глуби-
не 40 метров. Находка была передана 
в Академию наук Якутии. Это первая в 
мире находка взрослого хищника позд-
него плейстоцена.

«Его желудок сохранился в изолиро-

ванном виде, отсутствуют загрязнения. 
Это был активный и крупный хищник, 
у нас есть возможность узнать, чем он 
питался. Кроме того, в его желудок по-
пали и те объекты, которые употребля-
ли его жертвы. Предположительно, это 
взрослый самец», — приводятся сло-
ва руководителя отдела изучения ма-
монтовой фауны Академии наук Якутии 
Альберта Протопопова.

В СВФУ добавили, что вскрытие якут-
ские ученые проводили совместно со 
специалистами из Санкт-Петербурга, 
которые много лет работают с палеон-
тологическим материалом из Якутии. В 
находках ископаемых животных на про-
тяжении тысячелетий могут выживать 
живые бактерии, отмечают ученные. 
Возможно, будут обнаружены микроор-
ганизмы, которые можно применить в 
медицине и биотехнологии.

В скором времени ученые СВФУ 
приступят к изучению другой наход-
ки — тоже волка, обнаруженного в 
Нижнеколымском районе Якутии.
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«ÂÐÀÒÀ Â ÀÄ» ÏÎÃËÎÒßÒ ÄÎËÈÍÓ:
 Ó×ÅÍÛÅ ÎÁÚßÑÍÈËÈ, ×ÅÌ 
ÎÏÀÑÍÎ ÐÀÑØÈÐÅÍÈÅ 
ÑÀÌÎÃÎ ÁÎËÜØÎÃÎ 
Â ÌÈÐÅ ÊÐÀÒÅÐÀ

В 60-х годах на Яно-Оймяконском на-
горье геологи увидели огромный про-
вал в земле. Постепенно расселина 
разрасталась и быстро превратилась 
в гигантский Батагайский кратер пло-
щадью около 88 гектаров. Провал был 
признан самым большим в мире и по-
лучил название «врата в ад». Недавние 
исследования показали: провал про-
должает расширяться.

Якутские «врата в ад», по мнению уче-
ных, появились из-за вырубки лесов. 
Местность как бы осталась без навеса и 
вечная мерзлота начала таять. В услови-
ях изменения климата этот процесс уско-
рился. К такому выводу пришли ученые из 
из МГУ имени Ломоносова и Сибирского 
отделения РАН.

Быстрее всего провал растет на южном 
склоне реки Батагай. Каждый год кратер 
теряет в объемах около одного миллио-

на кубометров. В статье в научном журна-
ле Geomorphology сказано, что речь идет 
о талых осадках и растаявшем грунтовом 
льде.

Если дело и дальше пойдет такими 
темпами, то в ближайшее 10-20 лет «вра-
та в ад» могут поглотить близлежащую 
долину. За этим последует изменение 
уровня воды в реках Батагай и Яна, а так-
же эрозия берегов.

«Ежегодно выбрасывается около 
4000–5000 тонн органического углерода, 
ранее запертого в вечной мерзлоте», - пи-
шут ученые.

Это чревато потеплением, что еще 
больше ускорит таяние вечной мерзлоты. 
Специалисты считают, что высокие тем-
пературы здесь будут сохраняться.

Однако кратер, по данным ученых, не 
будет расти бесконечно. На дне он упрет-
ся в коренные породы. Однако расшире-
ние по краям продолжится, но не долго.
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Федерация шахмат Республики Саха (Якутия) совместно с бортовым 

журналом «Железные дороги Якутии» проводит конкурс: теперь в каждом 
новом номере журнала Вас будет ждать конкурсная задача по шахматам.

Правильный ответ Вы найдете в следующем номере.
Решение нужно направить в адрес организатора конкурса: 

chess_jdya@mail.ru  Самые активные участники будут поощрены в конце года.

ЗАДАНИЕ №1

ЗАДАНИЕ №2

ОТВЕТ

КОНКУРС ЖД

ǫȄȈȄȑȌȣ 

 

Мат в 3 хода 

Хултберг, Густав Герберт 
1951 
 
1.♗a1!  
1...♗c2 2.♕×c2! 
1...♗d3 2.♖×d3! 
1...♗h7 2.♖×h7! 
1...♗g6 2.♕×g6!  
1...♗f5 2.♖×f5!  
1...♗×d5 2.♕×d5!

Выигрыш 

Погосянц, Эрнест 
1964 
 
1.♕f7 ♕h8+! 2.♔×h8 a1=♕+ 3.♔g8 ♕h8+! 
4.♔×h8 ♘g6+ 5.♔g8 ♗e6! 6.♘g5! ♗×f7+ 
7.♘×f7# 
 

ǫȄȈȄȑȌȣ 

 

Мат в 3 хода 

Хултберг, Густав Герберт 
1951 
 
1.♗a1!  
1...♗c2 2.♕×c2! 
1...♗d3 2.♖×d3! 
1...♗h7 2.♖×h7! 
1...♗g6 2.♕×g6!  
1...♗f5 2.♖×f5!  
1...♗×d5 2.♕×d5!

Выигрыш 

Погосянц, Эрнест 
1964 
 
1.♕f7 ♕h8+! 2.♔×h8 a1=♕+ 3.♔g8 ♕h8+! 
4.♔×h8 ♘g6+ 5.♔g8 ♗e6! 6.♘g5! ♗×f7+ 
7.♘×f7# 
 

Ответ на конкурсную задачу 
от журнала №1 (022): 
Палкоска, Эмиль1919
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Â ßÊÓÒÈÈ Â 60-Å ÃÎÄÛ 
ÍÅ ÁÛËÎ ×ÅËÎÂÅÊÀ, 
ÊÎÒÎÐÛÉ ÁÛ 
ÍÅ ÑËÛØÀË Î ÍÅÌ

Â èþíå ýòîò ìèð ïîêèíóë èçâåñò-
íûé ïîëÿðíûé èññëåäîâàòåëü, 
Ãåðîé Ñîâåòñêîãî Ñîþçà, Ãåðîé 
Ðîññèè Àðòóð ×èëèíãàðîâ. 

В памяти многих якутян Артур 
Николаевич остается необыкновенным 
человеком, каким он был в годы рабо-
ты в Булунском районе, к нему всегда тя-
нулись люди, он был своим даже среди 

оленеводов. Об этом сви-
детельствует фрагмент 
из недавно вышедшей в 
издательстве "Молодая 
гвардия" книги Натальи 
Харлампьевой  "Алексей 
Томтосов. Биография про-
должается", серия ЖЗЛ.  

"Артур Чилингаров, по 
специальности океанолог, 
работал в Арктическом  и 
Антарктическом научно-ис-
следовательского  инсти-
туте в Ленинграде, с 1963 
года - инженером-гидро-
логом в Арктической науч-
но-исследовательской  об-
серватории в Тикси, в устье 
Лены.

В небольшом заполяр-
ном поселке трудно было 
не заметить Чилингарова, 
он  был душой компании,  
умел ладить с людьми, в 
нем была неуёмная жажда 
жизни. Ему было мало сво-
ей работы, которой он был 
очень предан, - он изучал 
Северный Ледовитый оке-
ан и океаническую атмос-
феру. При этом Чилингаров  
всегда был в гуще жиз-
ни поселка, его проблем. 
Как истинный ленингра-
дец, он проявлял  не толь-
ко организационные каче-
ства, но и выполнял прос-
ветительские функции. В 

1965 году Чилингарова избирают пер-
вым секретарем Булунского райкома 
ВЛКСМ. «В Булунском районе работали 
очень яркие секретари райкомов.  После 
Чилингарова там был секретарем Борис 
Дементьев, тоже личность легендарная, 
родом из Одессы. В 1969 году, самолет  
Ан-2, на котором он летел, потерпел ава-
рию над морем Лаптевых. Только один 
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Фото с сайта  iknigi.net.
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Дементьев сумел продержаться в ледя-
ной воде шесть часов до прибытия спаса-
телей. Остальные пассажиры, как и эки-
паж , погибли.

Об этой аварии узнал Артур Чилингаров 
и прислал  телеграмму-соболезнование в 
Булунский райком комсомола по поводу  
кончины Бориса  Дементьева.  Тот ему от-
правил ответную телеграмму: «Рано хо-
роните»… После Дементьева первым се-
кретарем стал  Владимир Членов, чело-
век необыкновенной судьбы, он остался 
в Тикси после службы в армии…», - вспо-
минает Томтосов.

Этот район считался 
приграничным,  в Тикси  
стояли пограничные во-
инские части, работали 
различные лаборатории 
и обсерватории, изучаю-
щие уникальную приро-
ду Арктики, кроме того, 
далеко в тундре  теря-
лись небольшие посел-
ки оленеводов и рыба-
ков.  Чилингаров  успевал 
везде и везде был сво-
им человеком, так он был 
прост в общении, жела-
нии понять и помочь. 

Когда он неожиданно 
приезжал на «Буране» 
или прилетал на верто-
лете в стойбище олене-
водов, к нему на встречу 
приходили все, даже те, 
кому  ничего от него не 
было нужно. Просто по-
смотреть на этого боро-
датого, энергичного, весе-
лого человека, умевшего 
заразительно смеяться, и 
так привычно носившего в 
поездках оленью кухлян-
ку.  Он был своим, доступ-
ным человеком…  Между 
тем, он был ленинград-
ским «денди», всегда хо-
рошо одевался, выглядел 
красавцем во всех обсто-
ятельствах.

Артур Чилингаров был 
единственным секретарем райкома ком-
сомола за всю историю ВЛКСМ, не имев-
шим партийного билета.  Три года он ру-
ководил Булунским райкомом комсомо-
ла. В 1969 году ему предложили возгла-
вить высокоширотную научную экспеди-
цию  «Север -21». Он не мог отказать-
ся от этого предложения.  Полученные 
результаты  позволили обосновать воз-
можность круглогодичного использова-

ния Северного  морского пути.
Чилингаров   был начальником дрей-

фующей станции  «Северный полюс-19». 
В Якутии не было человека, который бы 
не слышал про Чилингарова.

Он познакомился с Томтосовым на од-
ной из комсомольских конференций в 
Якутске в конце 1965 года. Секретарь ко-
митета комсомола Якутского университе-
та и секретарь Булунского райкома ком-
сомола. 

С тех пор Артур Николаевич и 
Алексей Александрович  работали на 
разных должностях, весьма высоких и 

престижных, и, как правило, сложных и 
трудных, но дружба осталась. Сменился 
общественный строй, сломались преж-
ние устои, преобразовалась власть, но 
у этих двух людей редко бывают разно-
гласии в видении современных процес-
сов общественной, экономической и по-
литической жизни. Томтосов считает его 
одним из самых верных и старых дру-
зей".
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ÏÅÐÅÄÀË ÏÐÈÂÅÒ 
ÏÎÄÏÈÑ×ÈÊÀÌ:
ëåñíîé íà÷èíàþùèé áëîãåð çàìå÷åí 
íà òåððèòîðèè íàöïàðêà â ßêóòèè

Áëîãåð - ïðîôåññèÿ áóäóùåãî? 
Ñåé÷àñ êóäà íå ãëÿíü, êðóãîì 
îäíè ñòðèìåðû, áëîãåðû è òèêòî-
êåðû. Åùå ïÿòü - äåñÿòü ëåò íàçàä 
áûëî ñòðàííî âèäåòü òàíöóþùå-
ãî íà ïëîùàäè ïîäðîñòêà èëè òå-
òåíüêó, áîëòàþùóþ ñ òåëåôîíîì 
íà âûòÿíóòîé ðóêå. Ñåãîäíÿ èí-
òåðíåò ïîêîðÿþò è ñòàð è ìëàä. 
«À ÷åì ÿ õóæå»,- ïîäóìàë þíûé 
îáèòàòåëü íàöïàðêà ßêóòèè.

ÌÎÕÍÀÒÛÉ ÁËÎÃÅÐ
Буквально на днях сотрудникам наци-

онального парка «Ленские столбы» уда-
лось запечатлеть интересные кадры. На 
них видно, что медведица с двумя годова-
лыми медвежатами-пестунами пришла к 
искусственному солонцу. Пока мама иска-
ла в кустах вкусную малинку, малышня 
исследовала местность. Один из медве-

жат обнюхивал солонец и не отходил да-
леко от мамы.

Мама-медведица привела малышей на 
искуственный солонец.

Второй же оказался шустрым ма-
лым. Он заприметил камеру, прикре-
пленную к дереву. Быстрыми шагами ма-
лыш добрался от солонца до фотоловуш-
ки. Предмет незнакомый и интересный. 
Медвежонок встал на задние лапы и за-
глянул в камеру. Долго стоять ему было 
неудобно, поэтому периодически в кадре 
светились одни только ушки. Потом мед-
вежонок попытался захватить камеру с 
собой и начать карьеру лесного блогера. 
Однако участковый инспектор слишком 
крепко привязал ее к дереву.

Стоять на двух лапах оказалось не про-
сто, поэтому торчали только ушки.

После того, как малыш потерял ин-
терес к фотоловушке, он поспешил уда-
литься. Камера зафиксировала вальяж-
ную походку начинающей звезды соци-
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альных сетей. Он напра-
вился вслед за мамой, не 
подозревая что все-таки 
добился рекордных прос-
мотров. Сейчас это видео 
гуляет по всем пабликам 
страны и собирает восхи-
щенные комментарии по-
клонниц.

ÐÅÄÊÈÅ ÊÀÄÐÛ
Не в первый раз сотруд-

никам заповедников и на-
циональных парков удает-
ся зафиксировать смеш-
ные и интересные момен-
ты из жизни лесного брат-
ства. Это позволяет спе-
циалистам отследить количество живот-
ных, их ареал обитания и передвиже-
ния. А также подарить жителям «камен-
ных джунглей» уникальные кадры из жиз-
ни дикой природы.

ÃÐÀÖÈÎÇÍÀ È ÎÏÀÑÍÀ
Ранее национальный парк опублико-

вал видео с рысью в главной роли. Дикая 
лесная кошка с кисточками на ушах граци-
озно прогуливалась в местности Толоон. 
Заметно, что она спокойна и не напряже-
на. Значит животное не на охоте, а просто 
наслаждается утренней тишиной. Не смо-
тря на всю красоту кошки, не стоит забы-
вать, что это дикое животное и встреча с 
ним в лесной чаще опасна.

По мнению специалистов, существует 

три версии для чего же дикой кошке ки-
сточки на ушах.

По первой из них, они служат в роли 
локаторов. Благодаря кисточкам рысь 
улавливает звуковые волны, которые 
недоступны другим млекопитающим. 
Шуршание грызунов под снегом дикая 
кошка слышит за несколько километров.

Вторая версия заключается в том, что 
кисточки помогают животным общаться 
с себе подобными. Рысь имеет феноме-
нальное зрение и отличает сородичей по 
кисточкам. Благодаря им они поддержи-
вают связь на расстоянии.

Кроме того, по мнению специалистов, 
самка отдаст свое предпочтение тому, у 
кого кисточки больше и темнее. В приро-
де они показатель зрелости и силы рыси.
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ÀÍÀÑÒÀÑÈß ÊÈÌ Î ØÎÓ ÍÀ 
ÒÍÒ: ÈÑÏÛÒÀËÀ ÑÅÁß È ÂÑÅ 
ÁÛËÎ ÍÅ ÇÐß…
21-ëåòíÿÿ ÿêóòÿíêà Àíàñòàñèÿ 
Êèì, óäèâèâøàÿ íå òîëüêî çåìëÿ-
êîâ, íî è ñâîþ ñåìüþ ó÷àñòèåì íà 
øîó ÒÍÒ «Íîâàÿ Ôàáðèêà Çâåçä», 
â ýêñêëþçèâíîì èíòåðâüþ ßÑÈÀ 
ïîäåëèëàñü òåì, êàê áîðîëàñü ñî 
ñòðàõîì ñöåíû, ÷òî èñïûòûâàëà 
ïîñëå âûñòóïëåíèé íà îò÷åòíûõ 
êîíöåðòàõ ïðîåêòà, è ðàññêàçàëà 
î ñâîåé íîâîé ìå÷òå.

Уроженка Якутска Анастасия Ким в 
марте этого года исполнила несколь-
ко песен на сцене «Новой Фабрики 
Звезд». Среди них «Танцуй вопреки», 
«Экспонат», «Якутяночка» и  «Жди меня 
там». Недавно девушка исполнила пятую 
песню «Выпить» своего куратора Сергея 
Шнурова и покинула шоу.

ÏÅÍÈÅ ÄËß ÌÅÍß ÁÛËÎ 
×ÅÌ-ÒÎ Î×ÅÍÜ ËÈ×ÍÛÌ

– В первую очередь я хочу поблагода-
рить всех земляков за невероятную под-
держку, веру и любовь!

С музыкой я всегда была связана, но 
не напрямую. Последние пару лет дума-
ла о занятиях по вокалу. Шло время, эта 
мысль откладывалась, сомнения и страх 
одолевали. На тот момент пение для меня 
было чем-то очень личным, я пела только 
наедине с собой. Но мое желание перебо-

роть свой страх победило. Я начала посе-
щать занятия по вокалу просто для себя. 
На одном из занятий мой педагог расска-
зал о кастинге в проект «Новая Фабрика 
Звезд». И я решила попробовать.

Начала заполнять анкету, впервые сня-
ла себя на видео во время пения и заме-
тила, что была очень скована, хотя была 
дома одна, без лишних глаз. Ушло много 
дней и попыток, чтобы расслабиться и за-
писать красивое видео. После я пошла на 
открытый кастинг и снова испытала себя. 
И все было не зря – я попала в проект!

ÏËÀÍÛ ÍÀ ÁÓÄÓÙÅÅ
– Я учусь на четвертом курсе фа-

культета зарубежное регионоведение 
Российской академии народного хозяйст-
ва и государственной службы, направле-
ние «управление международными про-
граммами и проектами». В этом году по-
лучаю диплом.

В течение всего обучения я задавалась 
вопросом: «кем же я хочу стать?». «Новая 
Фабрика звезд» открыла для меня путь 
артиста, и я не хочу сворачивать с него. 
Это то, чем я горю и хочу заниматься.

Фото: пресс-службы ТНТ и из лич-
ного архива А.Ким.

ЯСИА

51



№
2 

(0
23

) 5
/0

3/
20

24
  •

  И
Н

ТЕ
РЕ

С
Н

О

52



№
2 

(0
23

) 5
/0

3/
20

24
  •

  И
Н

ТЕ
РЕ

С
Н

О

53



ОВЕН
Овны, лето заканчивается, но 

хорошие впечатления и яркие 
эмоции — нет. Позитивных мо-

ментов в этом месяце будет много, новых 
перспективных знакомств тоже. Если проя-
вите больше энтузиазма и не упустите шан-
са, который дает вам судьба, то сможете до-
биться многого. И хотя оптимизм, конечно, 
приветствуется, все же в последний месяц 
лета постарайтесь сохранить и связь с ре-
альностью: адекватно взвешивайте все «за» 
и «против».

Но при этом смело идите к реализации 
поставленных планов, не давайте им сбить-
ся с пути из-за отсутствия мотивации. Также 
сейчас важно быть более внимательными к 
близким. Покажите, как они вам важны, не 
нужно быть навязчивым, но более понимаю-
щим не помешает. Будьте лояльными и так-
тичными в общении с людьми. Вообще рез-
кие слова только отдалят вас от желаемо-
го эффекта. В начале месяца у вас появит-
ся много возможностей для новых открытий. 

Не ограничивайте себя рамками 
и условностями.

ТЕЛЕЦ
Последний месяц лета для 

Тельцов пройдет спокойно и раз-
меренно — никаких душевных 
терзаний и переживаний. Звезды 

дают вам возможность выдохнуть и восста-
новить свои силы перед яркой и насыщенной 
осенью. Но это не значит, что нужно бездей-
ствовать. Удача на вашей стороне, поэтому 
смело начинайте воплощать в жизнь что-то 
новое или хотя бы готовьтесь к этому. Не пы-
тайтесь удержать синицу в руках — это толь-
ко вас сильно ограничивает. Наберитесь сме-
лости и охотьтесь за журавлем.

Из-за вашей излишней любви к консер-
ватизму вы упускаете много возможностей. 
А ведь именно сейчас фортуна настойчиво 

стучится в вашу дверь.
 
БЛИЗНЕЦЫ
Тихо и спокойно. Вот два сло-

ва, которыми можно описать по-
следний месяц лета у Близнецов. 
Спешить вам некуда (да и не хо-
чется), поэтому ни в личной жиз-

ни, ни в карьере вы не будете прилагать осо-
бых усилий. Кажется, вы сами не понимае-
те, что вы хотите. Поэтому люди вокруг тоже 
окажутся в смятении: не так-то просто по-
нять ваши мотивы и желания. В первой по-
ловине месяца звезды подкинут вам неболь-

шую загадку, которую вам так интересно бу-
дет разгадывать.

А во второй вы максимум времени будете 
посвящать отдыху и минимум работе. Если у 
вас есть вторая половинка или кто-то близ-
кий, не забывайте уделять ему внимание. 
Особенно в конце месяца, иначе рискуете 
нарваться на конфликт.

РАК
Расслабьтесь. Последний ме-

сяц лета окажется для вас са-
мым беззаботным периодом. 
Поздравляем! Все проблемы уй-
дут на второй план, а у вас на-

конец-то появится достаточно времени, что-
бы обдумать свое будущее. Чем заняться, 
решать, конечно, вам. Однако звезды все же 
рекомендуют в этом месяце сосредоточить-
ся на своей личной жизни. Тем более, сейчас 
вы обаятельны как никогда и собираете все 
внимание у противоположного пола.

Это позволит обзавестись интересны-
ми знакомствами и, может быть, даже най-
ти свою половинку. Однако здесь важна ваша 
вовлеченность. Если вы решите все пустить 
на самотек, то никаких позитивных измене-
ний не ждите. Более того, если будете слиш-
ком долго бездействовать, во взаимоотноше-
ниях получите лишь негатив.

ЛЕВ
Август окажется весьма насы-

щенным на события. И вы только 
рады: давно хотели отдохнуть от 
рутинных дел и отправиться на 

поиски приключений. Плюс энергии у вас бу-
дет тоже хоть отбавляй, особенно, в начале 
месяца. Рекомендуем потратить ее с умом: 
не только развлекаться, но и заняться са-
мореализацией. Если направите все силы 
в работу, то добьетесь небывалых высот. 
Пользуйтесь этим! Сейчас стоит поднажать, 
и тогда во второй половине месяца сможете 
отдохнуть и насладиться плодами собствен-
ных трудов.

Единственное, что может испортить это 
время — ваша неумение контролировать 
эмоции и держать язык за зубами. Так вы ри-

скуете нарваться на ненужные 
конфликты. 

ДЕВА
Август — явно не самый актив-

ный месяц этого года. События 
развиваются медленно, а вас по-

глощает апатия и лень. На работе вы едва мо-
жете заставить себя что-то делать. Возникает 
дикое желание плюнуть на все. Но все не так 
плохо. Вам улыбается удача, поэтому не смо-

ÃÎÐÎÑÊÎÏ íàÃÎÐÎÑÊÎÏ íà
ÀâãóñòÀâãóñò
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тря на ваш настрой, особых проблем ни на 
работе, ни в личной жизни у вас не возникнет. 
В начале месяца все, наоборот, будет весьма 
успешно. Причем во всех сферах.

Получится восстановить старую друж-
бу или расставить все точки на «i» в давнем 
конфликте. Но во второй половине месяца 
все же стоит попытаться взять себя в руки. 
Раскачивайтесь, настраивайтесь на пози-
тив, постепенно возвращайтесь в привычный 
ритм. Подумайте о своих планах, чего вы хо-
тите достичь в ближайшем будущем.

ВЕСЫ
В августе ваша работоспо-

собность будет на максимуме. 
Благодаря этому вы неплохо про-
двинетесь в карьере и окажетесь 
на хорошем счету у начальства. 

Это похвально, но сильно хвастаться этим не 
стоит. А то коллеги не очень обрадуются вашим 
успехам, и атмосфера на работе может нака-
литься. В конце месяца одинокие Весы отбро-
сят попытки найти вторую половинку и будут 
наслаждаться одиночеством. А влюбленные 
будут радоваться новым поворотам их романа.

Не заскучать даже в долгих отношениях 
поможет новое совместное хобби. В целом, 
в этом месяце все будет идти как запланиро-
вано. Вы расслабитесь и будете последова-
тельно решать все дела. 

СКОРПИОН
Вы уже давно составили план 

дел на август, поэтому самое 
время начать его воплощение. 
Хотя окружающие и будут вся-
чески препятствовать, звезды 

обещают, что вы сможете добиться успеха. 
Особенно, в финансовой сфере. Отношения 
с партнером будут слишком эмоциональны-
ми и непредсказуемыми. Но из-за навалив-
шейся усталости вам будет трудно оператив-
но включаться в происходящее. Хотя может 
вам это и не надо: многие конфликты разре-
шатся сами, если вы сконцентрируетесь на 
чем-то другом.

СТРЕЛЕЦ
Пора перестать горевать по-

напрасну и корить себя за бы-
лые ошибки. Прошлое уже не из-
менить, а вот будущее – впол-
не. Поэтому начинайте налажи-

вать свою жизнь. И чем быстрее, тем лучше. 
Обустройте дом, разберитесь с делами, нач-
ните новые проекты. Звезды как раз за то, 
чтобы вы начали что-то новое. Они помогут 
избежать преград и конкурентов. Вперед — 
осуществляйте мечты и давние желания. И 
не забудьте про саморазвитие. Жажда учебы 

поглотит вас в начале августа.
Проведите это время за книгами, и быстро 

оцените эффект от новых знаний. 

КОЗЕРОГ
В августе Козероги будут пол-

ны вдохновения и сил. Впрочем, 
все логично: в личной жизни все 
спокойно, на работе вас ценят, 
да и финансовое положение зна-

чительно улучшилось. Поэтому вас потянет 
на приключения — отчаянно захочется чего-
то нового. Вот только в погоне за новизной 
вы можете растратить всю энергию на не-
нужные мелочи. И в итоге на важные свер-
шения ее может не хватить. Поэтому поста-
райтесь проанализировать, на что уходит 
ваше время и силы.

Не решаете ли вы чужие проблемы вме-
сто того, чтобы заняться своими? Прекратите 
ввязываться в конфликты других людей даже 
с самой благой целью. 

ВОДОЛЕЙ
Спокойствие и умиротворе-

ние — вот ключевые слова ав-
густа для Водолеев. Конец лета 
для представителей этого зна-
ка пройдет в благоприятной об-

становке. Ни серьезных конфликтов, ни важ-
ных проблем не предвидится. Поэтому сме-
ло можно выдохнуть и расслабиться, поти-
хоньку разбираясь с накопившимися мел-
кими задачами. Ленивое настроение сохра-
нится и на работе. Карьерные подвиги вы в 
это время вряд ли свершите, не заставляйте 
себя. Вообще все крупные проекты и важные 
начинания лучше отложить.

Вы вряд ли будете в них вовлечены, нач-
нете работать спустя рукава. А это приведет к 
серьезным проблемам в будущем. Лучше по-
пробуйте осуществить давнее желание, ис-
полнение которого постоянно откладывали. 

РЫБЫ
Август для Рыб пройдет под 

знаком перемен. Не стоит их пу-
гаться, ведь вы и сами давно хо-
тели изменить свою жизнь. Не 
упустите возможности, которые 

дает вам Вселенная. Сделайте то, чего рань-
ше никогда не делали, и попробуйте то, чего 
раньше всегда боялись. Звезды будут на ва-
шей стороне и позаботятся, чтобы у вас все 
получилось. Вообще, последний месяц лета 
стоит посвятить себе и своим потребностям. 
А не желаниям других людей. К тому же, все 
к этому располагает: новые знакомства, ин-
тересное общение и увлекательный отдых. 
Расслабьтесь и наслаждайтесь счастьем. 
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ÇÀÃÀÄÊÈ ßÊÓÒÈÈ: 
ËÀÁÛÍÊÛÐÑÊÎÅ 
×ÓÄÎÂÈÙÅ

ÍÀ ÄÍÅ ÎÇÅÐÀ ËÀÁÛÍÊÛÐ 
ÎÁÈÒÀÅÒ ÎÃÐÎÌÍÎÅ 
ÍÅÈÇÂÅÑÒÍÎÅ ÆÈÂÎÒÍÎÅ
Íà òåððèòîðèè ßêóòèè ðàñïîëîæåíî îêîëî ìèëëèî-
íà îçåð. Íåäàðîì ãîâîðÿò, ÷òî ïî÷òè íà êàæäîãî æèòå-
ëÿ ðåñïóáëèêè ïðèõîäèòñÿ ïî îòäåëüíîìó îçåðó. Îäíàêî 
èç âñåãî ÷èñëà âîäîåìîâ, âûäåëÿþò òîëüêî ëåãåíäàðíîå 
îçåðî Ëàáûíêûð. Ñîãëàñíî ëåãåíäå, êîòîðàÿ ïåðåäàåò-
ñÿ äåñÿòèëåòèÿìè, çäåñü îáèòàåò íåêîå îãðîìíîå æèâîò-
íîå, áîëåå èçâåñòíîå êàê "Ëàáûíêûðñêèé ÷åðò". Î òîì, ÷òî 
äåðæèò â ñòðàõå ìåñòíûõ æèòåëåé, íå äàåò ïîêîÿ ó÷åíûì 
è âîäèòñÿ â ñàìîì çàãàäî÷íîì îçåðå ßêóòèè

ËÅÃÅÍÄÀ ÎÇÅÐÀ ËÀÁÛÍÊÛÐ

Озеро Лабынкыр находится в 
Оймяконском районе на востоке Якутии. 
Сотни лет местные якуты из поколения в 
поколение передают легенду о сущест-
вовании в озере некого огромного живот-
ного, называемого "Лабынкырский Черт". 
Стоит отметить, что люди в районе этого 
озера появляются редко, ближайший по-
селок находится в 150 км. Сюда не ведет 
ни одна дорога, а к самому озеру можно 
добраться только на вездеходах, лоша-
дях или вертолете.

Старожилы считают, что животное оби-
тает в озере с незапамятных времен и ве-

дет себя крайне агрессивно. Однажды, 
к примеру, оно гналось за рыбаком-яку-
том, в другой раз проглотило плывущую 
за подстреленной дичью собаку. Но чаще 
всего объектом охоты оказывались оле-
ни.

Описывают чудовище всегда как огром-
ное, темно-серого цвета, с такой большой 
головой, что расстояние между его глаза-
ми составляет более метра.

Кроме того, местные рассказывали про 
это существо задолго до того, как пошли 
разговоры про знаменитое Лох-несское 
чудовище из Шотландии. Нельзя не учи-
тывать и расположения района: то есть 
новости, особенно в прошлом веке, при-
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ходили с задержкой. Тем не менее сами 
саха и эвенки искренне верят в это суще-
ство.

ÏÎ ÐÀÑÑÊÀÇÀÌ Î×ÅÂÈÄÖÅÂ
Описания "черта" похожи друг на друга, 

в них существо описывается как "огром-
ное, темно-серого цвета, с такой большой 
головой, что расстояние между его глаза-
ми меньше традиционных местных пло-
тов из 10 бревен".

Все истории очевидцев были научно 
засвидетельствованы. Вот только три из 
десятка таких историй: 

"Семья эвенков-кочевников переезжа-

ла на летние угодья. Вечер застал их на 
берегу Лабынкыра. Пока старшие гото-
вились к ночлегу, мальчик играл на берегу 
ручья, впадающего в озеро. Внезапно он 
закричал. Обернувшиеся взрослые увиде-
ли, что ребенок оказался в воде и тече-
ние несет его к середине озера. Взрослые 
бросились на помощь, но внезапно какое-
то темное существо длиной в пять-
шесть аршин (3,55-4,26 метра) появи-
лось из глубины, схватило мальчиш-
ку пастью, похожей на птичий клюв со 
множеством зубов, и утащило под воду.  
Дед погибшего мальчика набил кожаный 
мешок оленьей шерстью, тряпками, су-
хой травой и хвоей, положил в него тле-
ющую лучину. Мешок он привязал к арка-
ну и бросил в озеро, а аркан закрепил на 
большом валуне на берегу. Утром волны 
выкинули на берег умирающее чудови-
ще — примерно 10 аршин длиной (около 
7 метров), с огромным, в треть роста, 
клювом-пастью, с небольшими лапами-
ластами. Дед разрезал живот сущест-
ва, достал тело внука — и семья ушла 
с озера. Мальчика похоронили на берегу 
ручья, и с тех пор эта речушка так и на-
зывается — Ручей Ребенка. А челюсть 
чудовища долго стояла у Лабынкыра, и 
под ней, как говорят, мог проехать всад-
ник. Поскольку местные лошади низ-
корослы, участники экспедиции счита-
ют, что длина челюсти могла состав-
лять 2,1-2,5 метра. Куда делась сама че-
люсть, уже никто не знает". 

А вот другая записанная история:

"Однажды зимой семья саха еха-
ла вдоль Лабынкыра. Неожиданно в не-
скольких метрах от берега они увиде-
ли торчащий изо льда рог длиной около 
метра. Остановившись, люди подошли к 
нему. Вдруг лед затрещал, и оставшие-
ся на берегу старики увидели, что обра-
зовалась полынья, в которую попадали 
олени и несколько человек. А потом поя-
вилось какое-то существо, утащившее 
людей и оленей под воду".

"Двое друзей рыбачили на самой сере-
дине этого озера с большого десятиме-
трового баркаса. Стояла поздняя осень. 
Озеро было спокойным. И вдруг лодка 
резко накренилась, а нос ее сильно при-
поднялся над водой. Рыбаки потеряли 
дар речи и замерли, вцепившись в борта. 
А через некоторое время лодка опусти-
лась на воду. Кто-то приподнял над во-
дой тяжелый баркас. Это по силам сде-
лать только крупному животному. Но 
они ничего не видели — ни головы, ни па-
сти, вообще ничего".
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По словам местных, единственным жи-

телем на берегах озера надолго стал не-
кий Алямс. Он был местным блаженным, 
этот полусумасшедший ссыльный, отбыв-
ший свой срок и не пожелавший возвра-
щаться "на материк". Алямс ловил рыбу, 
менял ее у редких вертолетчиков на про-
дукты и водку, а потом во хмелю расска-
зывал истории, от которых даже у быва-
лых отвисали челюсти.

По его словам, "черт" едва ли не каж-
дое полнолуние пожирал дань, кото-
рую он ему подносил. Единственный раз 
Алямса оторвали от озера в 1993 году, ког-
да он серьёзно заболел, и заезжие рыба-
ки отвезли его в больницу. Придя в себя, 
Алямс кричал, что его нельзя было уво-
зить от Лабынкыра, что-теперь-то он точ-
но помрет. Он и умер — едва его после 
настоятельных просьб вернули на берег.

Поиски чудовища в озере начались по-
сле авторитетных свидетельств началь-

ника геологической партии Восточно-
Сибирского филиала Академии наук 
СССР Виктора Твердохлебова и геолога 
Бориса Башкатова, которые в своих днев-
никах 30 июля 1953 года при наблюдени-
ях с плато Сордоннох оставили следую-
щую запись:

"…Предмет плыл, и довольно близко. 
Это было что-то живое, какое-то жи-
вотное. Оно двигалось по дуге: сначала 
вдоль озера, потом прямо к нам. По мере 
того, как оно приближалось, странное 
оцепенение, от которого холодеет вну-
три, охватывало нас. Над водой чуть-

чуть возвышалась темно-серая туша, 
отчетливо выделялись два симметрич-
ных светлых пятна, похожих на гла-
за животного, а из тела торчало что-
то вроде палки… Мы видели лишь не-
большую часть животного, но под водой 
угадывалось огромное массивное тело. 
Чудовище двигается тяжелым бро-
ском: несколько приподнявшись из воды, 
оно бросалось вперед, а затем полно-
стью погружалось в воду. При этом от 
его головы шли волны, рождавшиеся под 
водой."Хлопает пастью, ловит рыбу", — 
мелькнула догадка". 

"Сомнения не было: мы 
видели "черта" — леген-
дарное чудовище здешних 
мест".

В 60—70-е годы на Лабынкыре побыва-

ли несколько экспедиций и туристических 
групп. Однако "Лабынкырского черта" или 
его следов никому найти никому не уда-
лось. Интерес к озерному чудовищу  на-
долго затих. В течение 30 лет на берега 
озера не ступала нога исследователя.

Стоит отметить, что в эти годы, по край-
ней мере, дважды в озеро опускались во-
долазы — и оба раза "кого-то" видели в 
прозрачных водах.

Исследователи обнаружили под по-
верхностью озера подводно — под-
земные образования шахтного типа. 
Проходят они как в вертикальной, так и в 
горизонтальной плоскостях и, возможно, 
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связывают Лабынкыр с другими местны-
ми озерами. Может быть, именно поэтому 
при поисках чудовище не было обнаруже-
но. Зато в соседнем с Лабынкыром озере 
Ворота также неоднократно наблюдали 
появление гигантского животного. Однако 
позднее экспедиция к озеру Ворота суме-
ла доказать, что в нём нет никаких чудо-
вищ. 

В период с 15 октября по 3 ноября 1999 
года была проведена экспедиция по оты-
сканию неизвестных гигантских живот-
ных сразу в нескольких озерах: Мертвое, 
Лабынкыр, Красное. Единственным ее ре-
зультатом стало бесследное исчезнове-
ние лайки, привязанной недалеко от по-
лыньи.

По словам исследователя Вадима 
Черноброва, на берегу Лабынкыра были 
обнаружены непонятные следы и ледя-
ные наросты — сталагмиты — следы от 
воды, стекавшей с выползшего на берег 
тела: "Судя по ширине полосы сталагми-
тов, можно сделать заключение, что ши-
рина предполагаемого тела, с которого 
стекала вода, около 1-1,5 метров. Что-
то, а скорее кто-то, выползло на берег из 
воды и уползло обратно. Судя по величи-
не сталагмитов, оно было на берегу не 
менее минуты".

Именно рядом с этими следами в ночь 

с 26 на 27 октября бесследно пропала со-
бака лайка. Она добровольно легла сто-
рожить лодку на берегу и наутро исчезла. 
Собачьих и иных других следов от лодки 
не было. Отойти без следов лайка могла 
только в сторону воды. Загвоздка в том, 
что к воде она панически боялась подхо-
дить. Члены экспедиции голодную соба-
ку заманивали салом, но к спокойной без 
волн поверхности воды она не подходила 
ближе 1,5 метров, при том, что уже в 2-3 
метрах от воды спокойно набрасывалась 
на сало. "Что-то накануне ее сильно пуга-
ло и она не могла перебороть страх и это, 
напомню, лайка, способная не испугать-
ся медведя! Почему же теперь она ушла к 
воде? Или ее утащили в воду? Почему мы 
ничего не слышали?", — вспоминает он. 

В 2005 году телепрограмма "Искатели" 
организовала экспедицию на озеро, во 
время которой провела ряд исследова-
ний и измерений. В частности, с помощью 
эхолота была выявлена аномальная тре-
щина на дне озера, а с помощью глубо-
ководного телезонда удалось обнаружить 
на дне остатки челюстей и позвонков жи-
вотных.

В феврале 2013 года было соверше-
но погружение на дно озера, температу-
ра воздуха на поверхности − 46 градусов 
по Цельсию, температура воды +2 граду-
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са. Организатором выступили Федерация 
подводного спорта России и Русское ге-
ографическое общество, экспедиция 
получила название "Полюс холода". 
Лабынкырского черта они так и не встре-
тили, но смогли доказать, что можно ра-
ботать в условиях резкого перепада тем-
ператур без специального оборудования 
и снаряжения.

ÀÍÎÌÀËÈÈ ÎÇÅÐÀ 

Само озеро расположено на высоте 
1020 метров над уровнем моря, вытянуто 
с севера на юг на 14 км. Ширина прямоу-
гольного по форме водоёма почти везде 
одинакова — 4 км, глубина — до 60 ме-
тров. Средняя температура воды в озере 
составляет +9 градусов, в придонных сло-
ях +1 — +1,5 градуса. Однако, несмотря 
на столь низкую температуру, замерзает 
озеро аномально медленно.

Лабынкыр находится в самой холод-
ной зоне континентальной части матери-
ка, в ста километрах от поселка Томтор 
— всемирно известного полюса холода. 
Именно здесь академик Обручев когда-то 
зафиксировал рекордно низкую на зем-
ле температуру — минус 71,2 градуса по 
Цельсию. Тем не менее Лабынкыр если и 
замерзает, то гораздо позже всех осталь-
ных местных водоемов, причем даже в са-
мые суровые зимы лед здесь сравнитель-
но тонкий. Но чаще всего заметная часть 
озера все-таки не замерзает, и местные 
жители вынуждены объезжать его по бе-

регу, хотя все остальные 
водоемы пересекают по 
льду. Почему у озера та-
кая особенность — науке 
пока неизвестно. Никто 
не находил здесь теплых 
ключей или каких-то дру-
гих обстоятельств, объяс-
няющих этот феномен.

Из экспедиции Вадима 
Черноброва: "К сожале-
нию, реальность оказа-
лась сложнее. Все озе-
ра действительно вста-
ли, но... не Лабынкыр 
и Ворота. Этот факт,          
позже рассказанный 
нами в Москве, силь-
но удивил всех бывалых 
таежников, и, вероятно, 
его можно отнести толь-
ко на счет удивительного 
микроклимата, царяще-
го вокруг или внутри этих 
двух озер. Так или иначе, 
но наши планы пришлось 

менять прямо на месте, вместо лоциро-
вания через лунки, нам пришлось подо-

брать лежавшую на берегу лодку и лоци-
ровать прямо с нее".

ÊÒÎ ÆÅ ÎÁÈÒÀÅÒ Â ÎÇÅÐÅ 
ËÀÁÛÍÊÛÐ?

Часть исследователей считает, что, 
возможно, это мамонт. Версия эта не 
столь удивительна, как кажется на пер-
вый взгляд. При переходе на полуводный, 
подобно тюленям, образ жизни мамонты 
могли бы легко переживать местные мо-
розы до — 60 градусов. А незамерзаю-
щие в любые морозы на поверхности озе-
ра полыньи позволяют ему дышать возду-
хом. Единственное, что смущает в данной 
версии, то, что очевидцы описывают жи-
вотное как хищника.
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Другие исследователи считают, что 
это огромная реликтовая щука. Здесь 
под вопросом подтвержденный сви-
детелями земноводный образ жизни 
"Лабынкырского черта", либо выжившим 
доисторическим ящером. Если брать за 
основу версию ящера — то это плезио-
завр, либо близко родственное ему суще-
ство.

Почти все рассказы свидетельствуют, 
что лабынкырское чудо видят поздней 
осенью или ранней зимой. В описаниях 
совпадают его размеры: длина пример-
но девять-десять метров, ширина метр 
двадцать — метр пятьдесят. Тело слег-
ка приплюснуто сверху и снизу. Из тела 
торчит некий костяной рог длиной при-
мерно метр-полтора. Все рассказчики от-
мечают огромную, до трети длины тела, 
пасть, похожую на длинный клюв, но с 
множеством мелких зубов. Часто на бе-
регу видят ледяные сталактиты, которые 
могут образовываться от воды, стекаю-
щей с боков лежащего зверя. Все встре-
чи происходят либо в Лабынкыре, либо 
в соседнем, гораздо меньшем по разме-
рам озере Ворота, причем местные убе-
ждены, что эти озера связаны длинной 
пещерой.

ÏÎÕÎÆÈÅ ÑËÓ×ÀÈ

Пожалуй, самым известным "родст-
венником" Лабынкырского черта являет-
ся Несси — чудовище озера Лох-Несс в 
Шотландии. Этому животному, сущест-
вование которого вызывает множество 
споров, даже уста-
новлен памятник. В 
России, помимо озе-
ра Лабынкыр, тоже 
существуют озера, в 
которых, как утвер-
ждают некоторые 
очевидцы, обитают 
свои чудовища.

Озеро Шайтан. 
Название озера го-
ворит само за себя, 
переводится оно как 
"черт". Расположен 
водоем на террито-
рии Уржумского рай-
она Кировской обла-
сти. Местные жите-
ли с давних времен 
верят, что на дне 
озера обитает злой 
дух или морское чу-
довище. Именно 
тем, что это чудови-

ще сердится, они объясняют редкие при-
родные явления, происходящие на озере. 
Среди них произвольные выбросы воды 
на поверхности озера, плавающие остро-
ва и другое.

На территории Ловозерских тундр 
Кольского полуострова располагается 
Сейдозеро. Так как территория считает-
ся аномальной зоной, возникает множе-
ство легенд и рассказов о снежном чело-
веке, обитающем на берегах, а также о 
морском чудовище, якобы иногда подни-
мающемся со дна озера. У местных жи-
телей, саамов, существует легенда, со-
гласно которой на дне озера располагает-
ся загробный мир. А чудовище, обитаю-
щее в Сейдозере, должно охранять гра-
ницы между нашим миром (миром живых) 
и миром мертвых. Существование неких 
существ, обитающих в озере и на его бе-
регах, не доказано.

Озеро Бросно находится в Тверской 
области России. Площадь озера доволь-
но обширна — около 7,5 км. Но известно 
озеро стало благодаря людям, которые 
якобы видели на его поверхности всплы-
вающее существо, которое назвали брос-
ненским чудовищем.

Озеро Чаны находится в Новосибирской 
области. Долгое время в Сети обсужда-
лись загадочные случаи исчезновения 
рыбаков на озере, выдвигались различ-
ные гипотезы, среди которых была и те-
ория о существовании в озере древнего 
ящера.
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ÌÀËÎÈÇÂÅÑÒÍÛÕ 
ÔÀÊÒÎÂ 
Î ßÊÓÒßÍÀÕ10

Ïðåäñòàâëÿåì âàøåìó âíèìàíèþ 10 ìàëî-
èçâåñòíûõ ôàêòîâ î ëþäÿõ, êîòîðûì ïðèõî-
äèòñÿ æèòü â ñëîæíûõ óñëîâèÿõ Ñåâåðà.

Зимой приходится утепляться 
и замедляться

Ведь чтобы выйти на улицу, 
нужно надеть три-четыре слоя оде-
жды, что негативно сказывается на 
здоровье: замедляется движение, пе-
режимаются сосуды, возрастает на-
грузка на сердце. Морозный воздух 
более разреженный и дышать стано-
вится трудно. Поэтому движения на 
морозе должны быть плавными и не-
торопливыми. Затраченную энергию 
нужно восполнять высококалорийной 
пищей. Отсюда вытекает следующий 
факт.

Якутяне съедают свыше деся-
ти килограмм замороженной 
пищи в год

Особым деликатесом являет-
ся строганина из жирной северной 
рыбы, а также замороженная сырая 
печень (тоҥ быар) и жеребятина (тоҥ 
эт). Их, как строганину, нарезают тон-
кими ломтиками и макают в смесь 
соли и перца. Кроме того, любимым 
лакомством является кёрчах – взби-
тая сметана с ягодой и сама ягода со 
сгущенкой.

Едят лошадей
Жеребятина в виде мяса и суб-

продуктов постоянно присутствует на 

столах якутян и считается традицион-
ным и деликатесным блюдом. Мясо 
ее восполняет потребность северно-
го организма в витаминах, полинасы-
щенных аминокислотах и микроэле-
ментах. А еще обладает свойством 
выводить радионуклиды и именно 
поэтому японцы какое-то время заку-
пали жеребятину в нашей республи-
ке.

Традиция делиться едой
В Якутии существует старин-

ный обычай, хозяин должен обяза-
тельно накормить голодного. Когда 
забивали скот, было принято угощать 
соседей. До сих пор в некоторых се-
лах придерживаются этой традиции 
- угощают соседей своей выпечкой и 
продуктами.

Большинство фамилий появи-
лись при крещении

В 17 веке при крещении яку-
тов и принятии православной веры, 
русские священники, которые прово-
дили эти обряды, давали вновь кре-
стившимся свои фамилии. Поэтому 
в Якутии очень много семей с искон-
но русскими фамилиями – Иванов, 
Винокуров, Попов. А еще помимо 
имен у народа Саха были прозвища, 
которые обозначали особенность че-

1
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ловека и служили защитой от злых 
духов.

Многие слова и фамилии начи-
наются с буквы Ы

Например, есть фамилия 
Ыракыев и слова ыт, ытык, ысыах.

Новый год два раз в год
К слову, Ысыах - ежегодный 

праздник встречи Нового года, 
Солнца, проходит в конце июня и со-
бирает не только народ Саха, но и во-
обще всех якутян, а также большое 
количество туристов. Это уникальное 
мероприятие, совмещающее тради-
ционные народные ценности и сов-
ременный колорит. Здесь проходят 
обряды встречи богов Айыы, спор-
тивные состязания и угощение наци-
ональными блюдами. Но и обычный 
Новый год отмечают с удовольстви-
ем. 

Своя религия Аар Айыы
В Якутии воедино сплелись пра-

вославие и язычество. Удивительно, 
но факт: даже крещеный христиа-
нин может продолжать верить в ду-
хов природы, например в Байааная, 
дарующего удачу в охоте. Это связа-
но с близостью к природе и сохране-
нию традиционных верований. И хоть 
традиционная якутская религия Аар 
Айыы существует с истоков рожде-

ния народа, официально она была 
признана лишь в 2011 году.

Народный календарь отражает 
уклад жизни

Названия якутских месяцев от-
ражают жизненный уклад и народ-
ные приметы якутов. В деревянных 
календарях зашифрована ценная 
информация для хозяйства и жиз-
ни. Например, март – «кулун тутар» 
- месяц, когда рождаются жеребята, 
апрель – «муус устар» - время ледо-
хода, июль - «от ыйа» месяц траво-
стоя, сентябрь - «бала5ан ыйа» - ме-
сяц переезда с летних жилищ ураса 
на зимние балаганы.

Навоз как строительный ма-
териал

И напоследок замечатель-
ный факт: в хозяйстве ничто не долж-
но пропадать даром, даже коровий 
навоз. Но использовали балбах во-
все не для удобрения огородов: ис-
покон веков народ утеплял навозом 
жилые помещения и коровники-хо-
тоны. И в настоящее время в селах 
Якутии эта традиция не исчезла, бо-
лее того, превратилась в креативные 
виды творчества: народные умельцы 
делают даже скульптуры из балба-
хов. А еще мерзлый навоз в некото-
рых районах используют для обогре-
ва помещений.
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ÀÊÖÈÎÍÅÐÍÎÉ ÊÎÌÏÀÍÈÈ 
«ÆÅËÅÇÍÛÅ ÄÎÐÎÃÈ ßÊÓÒÈÈ»

ÂÎÊÇÀËÛ
ÆÅËÅÇÍÎÄÎÐÎÆÍÛÅ

На инфраструктуре  АО «АК «ЖДЯ» 
имеется три железнодорожных вокза-
ла.

Все вокзалы оснащены билетными 
кассами, залами ожидания, камерами 
хранения, бесплатными туалетами. На 

вокзалах Томмот и Нижний Бестях име-
ются комнаты матери и ребенка. 

Есть посты полиции.
На всех привокзальных площадях 

имеются стоянки для общественного 
транспорта и такси.

ÆÅËÅÇÍÎÄÎÐÎÆÍÛÉ 
ÂÎÊÇÀË ÑÒÀÍÖÈÈ 
ÍÈÆÍÈÉ ÁÅÑÒßÕ

На привокзальной площади уста-
новлен монумент «Паровоз» в честь 
100-летия ВЛКСМ 

Паровоз серии «Л» №1252, был из-
готовлен в 1950 году на Коломенском 
машиностроительном заводе). 
Последнее место эксплуатации – 

станция Могзон Забайкальской желез-
ной дороги.

В честь 100-летия ВЛКСМ  5 авгу-
ста  2019 года  на привокзальной площа-
ди  установлен  памятный камень, в ко-
торый заложена   капсула с обращением 
к молодежи 50-х годов 21 века.

Год постройки: 2014 год
Площадь  1278 кв.м.
Вместимость: 100 человек
Расстояние до п.г.т. 
Нижний Бестях – 9 км

Адрес: РС(Я)  п.г.т. Нижний 
Бестях, Майинская трасса, 11
Режим работы: С 08.00 до 20.00 
Технологический перерыв: 
13.00-14.00
Телефон кассы: 
+7 (4112) 31‒80‒81 доп. 7381
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ÆÅËÅÇÍÎÄÎÐÎÆÍÛÉ 
ÂÎÊÇÀË ÀËÄÀÍ

Год постройки: 2004 год 
Площадь 519 кв.м.
Вместимость: 50 человек
Расстояние до города 
Алдана - 4 км 

Адрес: РС(Я) г. Алдан, 
ул. Железнодорожная,1 
Режим работы: 
с 03.30-05.30, 14.00-22.00
Технологический перерыв: 
17.00-18.00
Телефон кассы: 
+7 (4112) 31‒80‒81 доп. 7193

ÆÅËÅÇÍÎÄÎÐÎÆÍÛÉ 
ÂÎÊÇÀË ÑÒÀÍÖÈÈ ÒÎÌÌÎÒ

Год постройки: 2004 год
Площадь 761 кв.м.
Вместимость: 50 человек
Расстояние 
до города Томмота - 1 км 

Адрес: РС(Я) г. Томмот
Режим работы: с 16.00-03.00
Технологический перерыв: 
с 21.00-22.00
Телефон кассы: 
+7 (4112) 31‒80‒81 доп. 7450

Год постройки: 
Площадь 
Вместимость: 
Расстояние 
до города Томмота - 1 км 

Адрес: 
Режим работы: 
Технологический перерыв: 
с 21.00-22.00
Телефон кассы: 
+7 (4112) 31‒80‒81 доп. 7450

На привокзальной площади 28 авгу-
ста 2004 года установлен Монумент 
«Паровоз» серии Е 3884 в честь откры-
тия пассажирского движения на железной 

дороге ст. Нерюнгри-пассажирская – ст. 
Томмот и укладки серебряного звена же-
лезнодорожной линии Томмот – Якутск».
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íà ïðàâîì áåðåãó ðåêè Ëåíà. Äëÿ ïåðåâîçêè ïàññàæèðîâ 
ìåæäó ñòàíöèåé è ãîðîäîì ßêóòñê äåéñòâóåò ñèñòåìà èíòåð-
ìîäàëüíûõ ïåðåâîçîê ïî åäèíîìó áèëåòó.

«ЕДИНЫЙ БИЛЕТ» 
СОСТОИТ ИЗ ДВУХ ЧАСТЕЙ: 
1) билет на поезд и 2) талон для 

проезда на автобусе и судне (в лет-
ний период),  на  автобусе (в зимний 
период), на автобусе и судне на воз-
душной подушке (в переходной пе-
риод).

Оформление талонов на полу-
чение услуги по организации пе-
ревозки автомобильным и речным 
транспортом между Якутском и во-
кзалом Нижний Бестях в рамках 
«Единого билета» начинается за 
90 суток до начала  перевозки и за-
канчивается  за  5 минут до отправ-
ления автобуса/судна. Талон  мож-
но приобрести в железнодорож-
ных кассах, на официальном сай-
те ОАО «РЖД, на популярных ин-
тернет-сервисах по продаже авиа 

и железнодорожных билетов  или 
в мобильном приложении «РЖД 
Пассажирам». Оформление Талона  
возможно как одновременно с биле-
том на поезд, так и позднее, в до-
полнение  к ранее приобретенному 
билету на поезд.

Если вы не оформили Талон 
на проезд от Нижнего Бестяха до 
Якутска при покупке железнодорож-
ного билета, то его можно оформить 
перед посадкой в поезд,  на станции 
вашего  отправления (при наличии 
там билетной кассы), в пути следо-
вания у начальника поезда, на сай-
те РЖД, любом интернет-серви-
се по продаже авиа и железнодо-
рожных билетов   или  в мобильном 
приложении «РЖД Пасссажирам», 
но  не позднее чем,  за  5 минут до 
отправления автобуса от вокзала 
Нижний Бестях.

Для приобретения Единого электронного билета на официальном 
сайте ОАО «РЖД»  rzd.ru  вам необходимо:

1 Выбрать маршрут и дату поездки от станции вашей посадки в поезд  
до станции Якутск  или в обратном направлении. Нажать пиктограмму 

«Найти». Система выдаст ответ «Не найдено прямых маршрутов» 

2 Поставить галочку в окне "Маршруты с пересадками" и нажать пик-
тограмму «Найти». 

3 Оформить билеты. Выбор мест производится в два этапа: на поезд и 
на трансфер. 

4 Для посадки в поезд/автобус вам нужно в  Личном  кабинете  на сай-
те распечатать 2 листа (посадочных купона) на бумаге формата А4, 

один лист – с посадочным купоном на поезд, второй – на автобус+судно  
или сохранить посадочные документы в вашем мобильном телефоне.

В "Едином билете" места указаны только в вагонах поезда, в автобу-
се и на судах – свободная рассадка.

1 На поезде вы следуете от любой станции до ст. Нижний Бестях.

2 Далее вы едете на автобусе от вокзала до Нижнего Бестяха (при-
стань), где необходимо сделать пересадку на теплоход или суд-

но на воздушной подушке, следующее в город Якутск. В зимнее вре-
мя, в период действия ледовой переправы, перевозка на автобусе осу-
ществляется непосредственно до  автовокзала  Якутска без пересадки.

При следовании из Якутска на вокзал и далее на поезде интермо-
дальная перевозка осуществляется в обратном порядке.

Служба поддержки перевозчика 
АО «АК «Железные дороги Якутии»: 

8 (4112) 31-80-81, доб.7381, 
с 08-00  до 18-00, перерыв с 13-00 до 14-00.
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ÊÄÎÑÒÀÂÊÀ ÏÀÑÑÀÆÈÐÎÂ  ÌÅÆÄÓ ÂÎÊÇÀËÎÌ ÍÈÆÍÈÉ ÁÅÑÒßÕ 

È Ã.ßÊÓÒÑÊ ÎÑÓÙÅÑÒÂËßÅÒÑß
(ÄÀÒÛ ÓÊÀÇÀÍÛ ÎÐÈÅÍÒÈÐÎÂÎ×ÍÎ, Â ÇÀÂÈÑÈÌÎÑÒÈ ÎÒ ÏÅÐÈÎÄÀ ÎÒÊÐÛÒÈß ÍÀÂÈÃÀÖÈÈ È ËÅÄÎÂÎÉ ÏÅÐÅÏÐÀÂÛ)

Â ËÅÒÍÈÉ ÏÅÐÈÎÄ,
с  01  июня  по 14  октября: трансфер 

автобусом от железнодорожного вокзала 
Нижний Бестях до Нижнего Бестяха (при-
стань) с пересадкой на катер до города 
Якутск (речной вокзал). 

При следовании из города на вокзал - 
посадка в теплоход на Речном вокзале.

Â ÏÅÐÈÎÄ ÎÒ ÇÀÊÐÛÒÈß 
ÑÓÄÎÕÎÄÑÒÂÀ 

до открытия ледовой переправы и на-
оборот,  с  15  апреля по 31  мая  и с 15  
ноября по 10  декабря:  трансфер автобу-
сом от железнодорожного вокзала Нижний 
Бестях  до Нижнего Бестяха (пристань),  с 
пересадкой на судно на воздушной подуш-
ке до города Якутск (203-ий микрорайон, 
ул. Ларионова, д.16, за жилым комплексом 

«Парус»). 
При следовании из города на вокзал по-

садка на судно на воздушной подушке в 
203-м микрорайоне с пересадкой на авто-
бус на  пристани  в Нижнем Бестяхе.

Â ÇÈÌÍÈÉ ÏÅÐÈÎÄ 
с 11 декабря по 14 апреля: трансфер автобусом от железнодорожно-

го вокзала Нижний Бестях  до города Якутск (автовокзал). 
При следовании из города на вокзал посадка в автобус на автовок-

зале г.Якутск.

ÒÀÐÈÔÛ ÍÀ ÒÐÀÍÑÔÅÐ
(ÄÀÒÛ ÓÊÀÇÀÍÛ ÎÐÈÅÍÒÈÐÎÂÎ×ÍÎ, Â ÇÀÂÈÑÈÌÎÑÒÈ ÎÒ ÏÅÐÈÎÄÀ 

ÎÒÊÐÛÒÈß ÍÀÂÈÃÀÖÈÈ È ËÅÄÎÂÎÉ ÏÅÐÅÏÐÀÂÛ)

ÐÀÑÏÈÑÀÍÈÅ ÒÐÀÍÑÔÅÐÀ

ÂÎÇÂÐÀÒ «ÅÄÈÍÎÃÎ ÁÈËÅÒÀ»

Проезд от вокзала до поселка Нижний Бестях (и от поселка до вокзала) – 300 рублей.

Время в пути 1ч. 30 мин.(ориентировочно)

№584 «Нижний Бестях – Якутск»

Время в пути 1ч. 40мин. (ориентировочно)

№584 «Нижний Бестях – Якутск»

Адреса  пунктов посадки
• Посадка в поезд: Железнодорожный 

вокзал станции Нижний Бестях, 
ул.Железнодорожников, 21.

• Посадка на теплоход в Якутске: г. 
Якутск, ул. Новопортовский квартал 1,    
Речной вокзал, причал №3.

• Посадка на судно на воздушной под-
ушке в Якутске:  г. Якутск, 203-ий микрорай-
он, ул. Ларионова, д.16, за жилым комплек-
сом «Парус».

• Посадка на автобус в Якутске: г. Якутск, 
ул. Октябрьская 24, Автовокзал.

Возврат Талона  на  трансфер   может  производится  отдельно от билета на поезд  не 
позднее, чем за  3  часа  до момента отправления автобуса/катера. При возврате неисполь-
зованного Талона с пассажира удерживается сбор за операцию возврата в размере 40 руб. 
80 коп.  

Возврат железнодорожных  билетов осуществляется в соответствии с Правилами  пере-
возки  пассажиров, багажа, грузобагажа  железнодорожным транспортом.
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¹321/322 ÍÈÆÍÈÉ ÁÅÑÒßÕ – ÍÅÐÞÍÃÐÈ

¹317/318 ÍÈÆÍÈÉ ÁÅÑÒßÕ – ÁËÀÃÎÂÅÙÅÍÑÊ

¹327/328 ÍÈÆÍÈÉ ÁÅÑÒßÕ – ÒÛÍÄÀ
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*С 4 марта 2023 года до отмены Телеграмма №29А от 02.03.2023

¹317 «ÍÈÆÍÈÉ ÁÅÑÒßÕ 
- ÁËÀÃÎÂÅÙÅÍÑÊ

¹318 «ÁËÀÃÎÂÅÙÅÍÑÊ - 
ÍÈÆÍÈÉ ÁÅÑÒßÕ»

¹321  ÍÈÆÍÈÉ ÁÅÑÒßÕ -
ÍÅÐÞÍÃÐÈ

¹322  «ÍÅÐÞÍÃÐÈ - 
ÍÈÆÍÈÉ ÁÅÑÒßÕ»
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ÍÈÆÍÈÉ ÁÅÑÒßÕ-ÁËÀÃÎÂÅÙÅÍÑÊ

Стоимость билета в плацкартном вагоне 3992 руб.
Стоимость в купейном вагоне от 7392 руб.

ÍÈÆÍÈÉ ÁÅÑÒßÕ – ÈÐÊÓÒÑÊ 

Стоимость билета в плацкартном вагоне 6940 рублей
Стоимость в купейном вагоне от 10508 руб

ÍÈÆÍÈÉ ÁÅÑÒßÕ – ÂËÀÄÈÂÎÑÒÎÊ

Стоимость билета в плацкартном вагоне  6583 руб.
Стоимость билета в купейном вагоне от 12389 руб.
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